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В Петрозаводске в «Точке кипения» 
наградили победителей и призеров регио-
нального этапа премии «Мы вместе», 
который проходил с 4 по 21 июля. Заявки 
и видеовизитки участников из Карелии 
дистанционно оценивали эксперты.

Победителями стали 19 участников в 
10 номинациях: «Страна возможностей», «Здоро-
вье нации», «МЫВМЕСТЕ – Россия», «Первый 
поступок», «Территория для жизни», «Лидер 
социальных изменений», «Помощь людям», 
«Социальный предприниматель», «Ответствен-
ный бизнес», «Медиапроект».

Награды проектантам вручил первый 
заместитель министра образования и спорта 
Карелии Антон Чивин.

В номинации «Страна возможностей» с 
проектом «Инклюзивная театральная студия» 
третье место заняла Ольга Ремшу, второе место 
получила Юлия Забабурина с проектом «Онеж-

ский десант», а победителем стала Людмила 
Коркачева с проектом «Возвращение утрачен-
ного: Мариинская мостовая».

– Смысл нашего проекта – привлечение 
добровольческой деятельности по сохранению 
культурно-исторического наследия и памятного 
места – каменно-булыжной мостовой в Олон-
це. Наш проект интересен и даже уникален в 
какой-то степени, потому что не каждый город 
может похвастаться такими историческими 
местами. Чтобы привлечь внимание разных 
людей, мы проводим акции по интересам – пле-
нэр на мостовой, мастер-класс по скандинавской 
ходьбе. На будущий год мы запланировали день 
пионерии на мостовой, день волонтера. Еще 
есть задумка создать круглогодичный макет для 
занятий по краеведению с копиями предметов, 
которые мы нашли при раскопках мостовой, 
– поделилась Людмила Коркачева.

(Окончание на 6-й стр.)

Они делают мир лучше
Победителей регионального этапа премии «Мы вместе» 

наградили в Петрозаводске

 Мостовая в Олонце
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2 октября в Беломорске откроют новую 
модельную библиотеку

Место для нее выделили в здании бывшего райкома 
Помещения отремонтировали, наполнили новыми мебелью и техникой. Как написал 

в соцсети Артур Парфенчиков, «постарались сделать все с душой: в оформление добави-
ли этнические мотивы. На стенах картины художников, вдохновленных красотой нашего 
Поморья» .

Создать такую библиотеку удалось благодаря нацпроекту «Культура». Книги, настольные 
игры, интерактивные занятия – здесь с удовольствием будут проводить время и взрослые, 
и дети.

Артур Парфенчиков поздравил команду 
Карелии с победой на чемпионате 

«Лесоруб-2023»
У нашей команды абсолютное командное первенство

 «Друзья, только что пришла отличная новость! У нашей команды на всероссийском 
чемпионате «Лесоруб-2023» в Иркутске абсолютное командное первенство! Ребята повто-
рили прошлогодний результат – в 2022 году на чемпионате в Красноярске они тоже были 
первыми.

Вот они, наши победители: Илья Швецов, Владимир Дашугин, Андрей Сидор, Анастасия 
Фофанова, Алексей Обрезков, Николай Леушев и руководитель команды Анатолий Седов. 
За победу боролись 17 регионов, а Анастасия стала лучшей в женском зачете!

Так держать, лесорубы! Поздравляю и горжусь вашим мастерством и достойным высту-
плением!» – написал глава Карелии в соцсети.

Жителей «авариек» начали переселять 
в новые дома

Новоселья проходят в в Сортавале и Петрозаводске

Жителей аварийных домов в Сортавале 
начали переселять в новое жилье на улице 
Октябрьской, сообщил глава республики 
на личных страницах в социальных сетях.

«Это первый из двух домов, который 
построили здесь по программе расселения 
аварийного жилья нацпроекта «Жилье и город-
ская среда». По соседству, на улице Перво-
майской, вторая новостройка. Здесь работы 
пока ведутся», – написал Артур Парфенчиков.

С троительство дома для аварийных пере-
селенцев на улице Первомайской в Сорта-
вале находится на завершающем этапе. В 
доме установили окна, прошло устройство 
кровли. Работники приступили к внутренней 
отделке помещений. Строительство должны 
завершить в этом году.

А в администрации Петрозаводска ава-
рийным переселенцам начали вручать ключи 
от дома 46 на Боровой, сообщила врио главы 
города на личных страницах в социальных 
сетях.

«К представлению ключей во втором 
уже доме на Боровой по поручению Арту-
ра Парфенчикова мы приступили раньше 
намеченного срока. В ближайшее время 
новые жильцы всех 196 квартир смогут 
отметить новоселье», – написала Инна 
Колыхматова.

В августе этого года власти города нача-
ли вручать ключи от квартир от дома 44 на 
той же улице. Тогда новое жилье выделили 
162 семьям – более 403 горожан.

Лесничества создадут на территории 
столицы республики 

Кроме этого, власти сформулируют лесохозяйственный 
регламент

Лесничества появятся на территории 
Петрозаводского городского округа, сооб-
щила врио главы города Инна Колыхматова 
на личных страницах в социальных сетях. 
Решение по их созданию примет специаль-
ная комиссия, в которую вошли предста-
вители мэрии, Петросовета, Минприроды 
и общественных организаций. Определяя 
границы лесничеств, власти будут отталки-
ваться от материалов лесоустроительных 
работ 2013 года.

«Разумеется, они уже требуют коррек-
тировки, чем и займемся в ближайшее 
время. Думаю, можно включить в состав 
лесов популярные природно-рекреационные 
территории, пока не имеющие такого стату-
са, например, любимый горожанами парк 
Беличий остров. Еще один важный документ 
– лесохозяйственный регламент, который 
определит комплекс мер по защите и вос-
производству лесов, тоже уже в работе», 
– написала Инна Колыхматова.

Военным пенсионерам, участвующим 
в СВО, компенсируют пенсии 

Для мобилизованных и военнослужащих по контракту, 
которые получали пенсию за выслугу лет, установлена 

ежемесячная выплата 
Президент России подписал указ, устанав-

ливающий ежемесячную компенсационную 
выплату отдельным категориям военнослу-
жащих. Это военные пенсионеры, которые 
служат в зоне СВО по контракту, а также 
мобилизованные, ранее получавшие пен-
сию за выслугу лет. На время службы пен-
сионное обеспечение этим гражданам было 
приостановлено. В соответствии с указом 
Владимира Путина теперь они будут полу-
чать стопроцентную компенсацию военной 
пенсии ежемесячно. Это, в частности, каса-
ется сотрудников органов внутренних дел, 
Государственной противопожарной службы, 
Росгвардии и других силовых структур. 

Для военных, заключивших контракт, 
компенсации будут производиться в период 
с 24 февраля 2022 года, а для призванных на 
службу в ряды Вооруженных сил РФ в рам-
ках мобилизации – с 21 сентября 2022 года. 

Путин поручил правительству России 
определить порядок ежемесячных выплат 
и обеспечить финансирование расходов. Указ 
вступил в силу с момента его подписания.

– Считаю инициативу главы государства 
крайне важной и справедливой. Общаясь с 

земляками на передовой, в личной переписке 
нередко обсуждал этот вопрос. Многие воен-
ные, сотрудники правоохранительных органов 
до участия в спецоперации состояли в запасе и 
уже получали пенсию за выслугу лет. Однако 
ее выплата была приостановлена после того, 
как они перешли в категорию участников СВО.
Данный вопрос неоднократно поднимался 
правительством Карелии на федеральном 
уровне, – прокомментировал глава Карелии 
Артур Парфенчиков. 

Председатель Заксобрания Элиссан Шан-
далович написал: «Мы неоднократно гово-
рили о том, что такая ситуация не вполне 
справедлива и нужно сделать все возможное, 
чтобы поддержать мобилизованных военных 
пенсионеров и их семьи. Благодарю верхов-
ного главнокомандующего нашей страны и 
федеральные власти за принятие справед-
ливого решения».

 Ранее депутаты Законодательного Собра-
ния приняли обращение в адрес правительства 
России и Минобороны о сохранении пенсий 
за выслугу лет бывшим сотрудникам сило-
вых ведомств, мобилизованным для участия 
в СВО.

Авиарейс до Казани продлен 
до конца года

Полеты будут совершать из аэропорта Петрозаводск 
до конца декабря 

Компания «ЮВТ АЭРО» будет осуществлять рейсы на современных комфортабельных 
самолетах Bombardier CRJ-200 из международного аэропорта Петрозаводск с частотой 
1 раз в неделю по воскресеньям.

Расписание авиаперелетов в Казань и по другим направлениям размещено на сайте 
аэропорта Петрозаводск и мсайте авиаперевозчика, расписание может корректироваться. 

Петрозаводск

Сортавала
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В Университетском лицее больше всего 
выпускников, ставших студентами

Лицей занял первую строчку в рейтинге карельских школ 
по числу поступивших в вузы

Всего в 2023 году в Карелии порядка 
100 отличников учебы из городских и 
районных образовательных учреждений.

Рейтинг лучших школ Карелии по 
количеству выпускников, поступивших 
в ведущие вузы России, возглавляет Уни-
верситетский лицей. Далее идут лицей 
№ 1, лицей № 40, Державинский лицей и 
Ломоносовская гимназия. Об этом сооб-
щает Центр развития образования Петро-
заводска.

Отметим, что по результатам ЕГЭ в 
этом году в Ломоносовской гимназии 88% 
выпускников поступили в вузы, 12% стали 

студентами колледжей. И большая часть 
из них поступила на бюджетные места.

Напомним, в 2023 году в Карелии порядка 
100 отличников учебы из городских и район-
ных образовательных учреждений. Хороши-
стами учебы стали 43 одиннадцатиклассника, 
34 из них вручили награды на Дне города. 
Больше всего серебряных медалей оказалось 
у Державинского и Университетского лице-
ев – их получили 7 и 9 обучающихся соот-
ветственно. На втором месте по медалистам 
лицей № 1, откуда с медалью выпустили  пять 
школьников. В гимназии № 17 и школе № 27 
на серебро вышли четыре ученика.

Кольцевой железнодорожный маршрут 
заработает между Петрозаводском 

и Санкт-Петербургом
Скорый поезд начнет курсировать в декабре

«РЖД» запустит кольцевой маршрут между Петрозаводском и Санкт-Петербургом 
в середине декабря. Информация о рейсе есть на сайте компании.

По направлению из Петрозаводска и обратно будет курсировать скорый поезд № 221У. 
Первый рейс запланирован на 15 декабря этого года. Двухэтажный поезд выйдет из Петро-
заводска в 17.00 и вернется обратно в карельскую столицу на следующий день в 8.10. Общее 
время пути составит 15 часов и 10 минут.

В маршруте есть остановки в Свири, Лодейном Поле, а также в Волховстрое-1. На 
Ладожский вокзал поезд прибудет в 23.44, простоит час, а в 00.44 отправится обратно в 
Петрозаводск.

Билеты можно купить как на весь маршрут, так и до определенной остановки.

Когда в квартиры придет тепло?
Об этом рассказал министр строительства Карелии

Теплый сентябрь позволил коммуналь-
ным службам выполнить больший, чем в 
прошлые годы, объем работ для подготов-
ки к отопительному сезону. Об этом написал 
в соцсети министр строительства, ЖКХ и 
энергетики Карелии Виктор Россыпнов. 

Самые масштабные работы развернулись 
в Суоярви, где завершается замена 11 кило-
метров тепловых сетей. 

«Отвечу на беспокойство жителей: не 
останутся ли из-за ремонта люди без тепла? 
Нет, не останутся! К среде мы полностью 
закончим и опрессуем магистральные сети. 
Это дает возможность подключать дома», – 
сообщил Россыпнов. 

Замена труб на отводах к многоквартир-
ным домам идет одновременно с ремонтом 
магистральной трассы. После бригада при-
соединится к коллегам и также займется 
подключением домов к основному трубо-
проводу. 

В Беломорском районе заменили два 
котла в котельных поселков Золотец и Лет-
нереченский. Капитально отремонтировано 
здание котельной № 5 в поселке Пушной. 
В Беломорске сделан капремонт котла в 
котельной № 5. В котельной № 9 капитально 
отремонтированы кровля, два котла и заменен 
деаэратор, заменен участок теплотрассы к 
многоквартирным домам, дома подключе-
ны к теплоснабжению. Ожидается поставка 
3 котлов для котельной № 6, после начнется 
их монтаж. Отопительный сезон будет начат 
на резервном оборудовании.

В поселке Кааламо Сортавальского района 
закончен капремонт нескольких участков 
тепловых сетей на ул. Гагарина и Центральной. 

В Лоухском районе сделан капитальный 
ремонт участков теплосетей в Лоухах, Мали-
новой Варакке, капитально отремонтировано 
здание котельной в Пяозере. В котельной 
Лоух завершается подготовка к работе кот-
ла малой мощности, скоро он будет готов к 
отопительному сезону.

В Петрозаводске реконструировали около 
1 800 метров коммуникаций на ул. Дружбы, 
Боровой, Виданской, в районе Лососинского 
шоссе, на Голиковке, Октябрьском и Перво-
майском проспектах. Завершается этап модер-
низации магистральной теплотрассы на пл. Гага-
рина. Выполнена реконструкция теплосети над 
железной дорогой на ул. Новосулажгорской, 
построены новые теплокамеры на ул. Парковой 
и Ватутина для подключения к теплоснабжению 
блоков А и Б межрайонной больницы. На ТЭЦ 
сделан ремонт всего основного оборудования. 
Фактический запас резервного топлива (мазута) 
составляет 769% от плана.

В Кондопоге отремонтированы более 
300 метров сетей на улицах Коммунальной, 
Пролетарской, Советов, Заводской, Октябрь-
ском шоссе, проведены гидравлические 
испытания.

В Костомукше завершены реконструкция 
теплового узла на ул. Надежды и капитальный 
ремонт 64 метров теплосетей. 

Всего в республике заменено более 
22 километров теплосетей, отремонтированы 
26 котлов. 

Министр также ответил на вопрос о нача-
ле подачи тепла в дома: «Отопительный сезон 
по закону должен начинаться, когда средне-
суточная температура воздуха в течение пяти 
дней ниже +8. Пока этот период не зафикси-
рован ни в одном из районов республики. Но 
мы мониторим погоду и готовимся оперативно 
растапливать котлы при похолодании». 

В начале отопительного периода глава 
карельского Минстроя проинформирует о 
подключении к теплу городов и районов 
республики. 

На заседание штаба по отопительному сезо-
ну в мэрии Петрозаводска представители УК и 
ТСЖ заявили о готовности объектов жилфонда 
к подаче тепла. Также об исполнении необ-
ходимых мер доложила «Служба заказчика», 
которая следит за содержанием коммуникаций 
в многоквартирных домах города.

Пешеходный мост через реку 
Кемь отремонтируют

Состояние переправы проверил карельский премьер-министр 
Карелии Александр Чепик

Пешеходный мост через реку Кемь в 
микрорайоне Гайжево требует ремонта. 
В такое состояние сооружение привел в 
том числе проезд автомобилей, особенно 
при перевозке строительных материалов. 

Сегодня, чтобы исключить въезд транс-
порта на мост, сооружение частично пере-
крыто. Местные жители пересекают реку 
пешком или на велосипедах. Александр Чепик 
поддержал решение обновить строение на 
встрече с руководством района. Средства на 
ремонт выделены в региональном бюджете 

при софинансировании со стороны местной 
администрации. Сметная документация пред-
полагает замену бетонного основания, про-
тяжку всех болтовых соединений и проварку 
швов конструкций. 

После ремонта движение экстренных 
служб по мосту будет восстановлено, однако 
проезд для автомобилей останется закрыт. 
За соблюдением ПДД будет установлено 
видеонаблюдение. В зимний период адми-
нистрация продолжит организацию ледовой 
переправы.  

Энергетикам разрешили летать 
на беспилотниках в Карелии
Изменения внесли в указ главы республики

С 14 сентября организации топливно-энергетического комплекса имеют право исполь-
зовать беспилотники для мониторинга трубопроводов, объектов железнодорожного 
транспорта и электросетевого хозяйства. Соответствующие изменения внесены в указ 
главы республики от 5 мая 2023 года «О запрете использования беспилотных гражданских 
воздушных судов на территории Республики Карелия», сообщается на региональном 
сайте правовых актов.

 Напомним, что власти республики запретили запускать беспилотники в преддверии 
Дня Победы на заседании антитеррористической комиссии. Право использовать дроны 
сохранилось за органами государственной власти, местного самоуправления, а также под-
ведомственным им организациям и иным предприятиям по договору с органами государ-
ственной власти или органами местного самоуправления.

Из карельского вторсырья 
сделают новую посуду

Первая партия стекла из желтых контейнеров отправлена 
в переработку

Карельский экологический опера-
тор направил первую партию стекла весом 
18 тонн 300 кг на переработку в Санкт-
Петербург. Из этого стекла изготовят новую 
стеклянную тару, посуду и стекловату.

Все вторсырье из желтых контейнеров 
специальные мусоровозы КЭО доставляют 
на первую промышленную сортировочную 
линию, открытую на улице Зайцева в Петро-
заводске. Там сухие отходы (бумагу, картон, 
пластик, стекло, тетрапак и металл) разделя-
ют на фракции, формируют в кипы и, когда 

достигнут определенный объем, направляют 
готовую партию партнерам-переработчикам для 
использования при выпуске новой продукции. 
Так сортировка позволяет дать вторую жизнь 
отходам вместо отправки их на мусорные 
полигоны. 

На сегодняшний день 65% содержимого 
желтых контейнеров является вторсырьем, что 
считается достаточно высоким показателем. 
Это значит, что из 666 тонн отходов, поступив-
ших через желтые контейнеры с начала апреля, 
433 тонны вторсырья подходят для переработки. 
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Анна Лопаткина рассказала о проекте 
федерального закона, регулирующего 

работу «наливаек»
Регионам могут дать право самостоятельно устанавливать 

дополнительные ограничения

Председатель комитета по государствен-
ному строительству и местному самоуправ-
лению парламента Карелии сообщила о 
проекте федерального закона, по которо-
му регионы могут получить полномочия по 
установлению дополнительных ограниче-
ний на продажу алкогольной продукции в 
заведениях общепита.

 В настоящее время законопроект нахо-
дится на предварительном рассмотрении. 
Инициатива направлена на борьбу с «наливай-
ками» – местами круглосуточной торговли 
алкоголем навынос под видом заведений 
общепита.

 «Не раз рассказывала об усилиях и 
инициативах, которые направляли на феде-
ральный уровень, пытаясь добиться возмож-
ности повлиять на работу так называемых 
наливаек. И вот в Государственную Думу 

группой депутатов ГД РФ и сенаторов внесен 
законопроект. Его основная идея – дать субъ-
ектам наконец-таки право самостоятельно 
устанавливать дополнительные ограниче-
ния», – написала Анна Лопаткина в соцсети.

Напомним, в этом году депутаты карель-
ского парламента приняли обращение к пред-
седателю комитета Госдумы по экономиче-
ской политике Максиму Топилину с просьбой 
урегулировать ситуацию с точками общепита, 
которые продают алкоголь навынос. Одно из 
предложений касалось наделения регионов 
правом вводить временные ограничения на 
продажу алкоголя в точках общепита, рас-
положенных в многоквартирных домах и на 
прилегающих к ним территориях. Авторами 
инициативы выступили депутаты Анна Лопат-
кина, Алексей Хейфец, Леонид Лиминчук, 
Галина Гореликова.

Парламентарии намерены увеличить 
финансирование Госпиталя 

для ветеранов войн 
Республиканское учреждение является основной медицинской 

организацией по проведению программы медицинской 
реабилитации для жителей Карелии, участвовавших в СВО

На заседании комитета по здравоохранению и социальной политике под предсе-
дательством Алексея Хейфеца депутаты обсудили вопрос медицинской реабилитации 
пациентов в республиканском Госпитале для ветеранов войн. Он был внесен в повестку 
по предложению зампредседателя Законодательного Собрания Ильи Раковского.

Вице-спикер карельского парламента отметил, что увеличившееся количество участ-
ников СВО, которые возвращаются домой, потребует от госпиталя увеличения возмож-
ности по оказанию им профессиональной медицинской помощи.

– Сейчас, до того как мы обсуждаем бюджет, приняли решение обратиться в прави-
тельство Карелии, чтобы Министерство здравоохранения Карелии рассмотрело возмож-
ность увеличения государственного задания Госпиталю для ветеранов на следующий 
год. Надеемся, что это решение будет поддержано правительством республики, – сказал 
Илья Раковский.

Педагогов предложили материально 
поощрять за успехи учащихся

Комитет по образованию, культуре, спорту и молодежной 
политике Законодательного Собрания рассмотрел инициативу 

главы республики Артура Парфенчикова о дополнительных мерах 
поддержки для учителей

Проектом закона предлагается установить денежное поощрение в размере 100 тысяч 
рублей для талантливых педагогов, подготовивших призеров, победителей заключитель-
ного этапа всероссийской олимпиады школьников и выпускников общеобразовательных 
организаций, набравших 100 баллов на ЕГЭ.

– Высокие результаты – это большая заслуга и педагога, и самого ученика, и родите-
лей. Выплата денежного поощрения позволит повысить мотивацию педагогов к работе 
с учениками, проявившими себя во время учебы в школе, а также стимулировать инди-
видуальную работу учителя по подготовке обучающихся, – отметила председатель про-
фильного комитета Галина Гореликова.

По статистике, ежегодно в Карелии победителями и призерами заключительного этапа 
всероссийской олимпиады школьников становятся от 3 до 5 обучающихся 9–11-х классов, 
число выпускников школ, набравших максимальное количество баллов по результатам 
единого государстве экзамена, составляет от 20 до 25 выпускников.

Комитет рекомендовал Законодательному Собранию принять законопроект в первом 
чтении, срок поправок – до 6 октября.

Проведение капремонтов в школах 
обсудили депутаты

На заседании парламентского комитета по образованию, культуре, 
спорту и молодежной политике подвели результат подготовки школ 

республики к новому учебному году 

Министр образования и спорта Карелии Роман Голубев сообщил, что в 2023 году на 
Программу модернизации школьных систем образования и на подготовку к новому 
учебному году направлено рекордное финансирование – порядка 3 млрд рублей из 
федерального и регионального бюджетов.

На эти средства были проведены капитальные ремонты школ, выполнены работы по 
обеспечению пожарной безопасности, антитеррористической защищенности и работы по 
обеспечению санитарно-эпидемиологического благополучия. Кроме того, было выделено 
дополнительное финансирование на закупку учебников и проведение иных подготовитель-
ных мероприятий.

Роман Голубев напомнил, что для участия в программе на 2022–2023 годы были отобраны 
25 школ (29 зданий). Из них на 15 объектах мероприятия полностью завершены. В 14 обще-
образовательных организациях работы по капитальному ремонту продолжатся в осенний 
период и будут завершены до 1 ноября.

Что касается дальнейших планов по капремонту школ республики, то заявка на включение 
в программу отправлена на 32 объекта. Также выделено финансирование на разработку про-
ектно-сметной документации еще на 44 здания общеобразовательных организаций республики.

Как отметила председатель комитета по образованию, культуре, спорту и молодежной 
политике Галина Гореликова, депутаты парламента Карелии держат на постоянном контроле 
вопросы капитального ремонта школ.

– Нам важно, чтобы в республике были созданы равные условия для получения качествен-
ного образования в школах республики, будь то школа в районе или школа в Петрозаводске, 
– прокомментировала Галина Гореликова.

Депутат добавила, что особое внимание следует уделить качеству выполненных работ 
и соблюдению установленных сроков.

Решить по справедливости
Парламентарии выступили за расширение списка семей, имеющих 

право на единое пособие на детей
На заседании парламентского комитета 

по здравоохранению и социальной политике 
депутаты рассмотрели проект обращения в 
адрес вице-премьера Татьяны Голиковой с 
предложением внести уточнения в правила 
назначения единого пособия на детей.

Председатель комитета Алексей Хей-
фец привел в пример обратившуюся к нему 
семью, в которой воспитываются четверо 
детей: двое совместных и двое от предыду-
щих браков каждого родителя. В этом случае 
какой бы родитель ни подал заявление, рас-
чет дохода на каждого члена семьи будет 
вестись исходя из трех детей.

– С нашей точки зрения, это не совсем 
справедливо, потому что в отдельных случаях 
лишается пособия вся семья и все дети. Если 

наше обращение на федеральный уровень 
будет учтено и в методику будут внесены 
изменения, то это благоприятно скажется 
на благосостоянии многодетных семей, 
где воспитываются падчерицы и пасынки, 
и предотвратит конфликтные ситуации, – 
прокомментировал суть обращения Алексей 
Хейфец.
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Депутаты выступают за повышение 
ответственности кадастровых 

инженеров
Комитет по экономической и промышленной политике, 

энергетике и жилищно-коммунальному хозяйству поддержал 
соответствующую инициативу коллег

С таким предложением выступили 
вице-спикер Законодательного Собра-
ния республики Ольга Шмаеник, депутаты 
Леонид Лиминчук и Марина Гуменникова.

Как рассказала Ольга Шмаеник, пред-
лагается внести изменения в Земельный 
кодекс и закон «О кадастровой деятель-
ности» и предусмотреть ответственность 
кадастровых инженеров, осуществляющих 
подготовку схем расположения земельных 
участков на кадастровом плане территории 
для граждан и юридических лиц.

Вице-спикер подчеркнула, что в адрес 
депутатов поступают обращения граждан 
с жалобами на некачественное оказание 
услуг кадастровыми инженерами. Ранее 
авторы инициативы провели совещание с 
Министерством имущественных и земель-
ных отношений республики, на котором 
проанализировали ситуацию и подготовили 
проект федерального закона.

Как пояснила на комитете Марина 
Гуменникова, эта схема требуется в составе 
документов для бесплатного предоставле-
ния земельных участков в собственность 
многодетным семьям, специалистам и 
другим льготным категориям граждан. 
При этом в подготовленных документах 
зачастую наблюдаются многочисленные 
ошибки, а ответственность кадастрового 
инженера за проделанную работу не пред-
усмотрена.

– Льготные категории граждан, напри-
мер многодетные семьи, имеющие право на 
получение участка, готовят необходимые 
документы самостоятельно. Люди платят 
деньги за работу кадастровым инженерам, 
затем приносят документы в профильное 
министерство, а после проверки очень 
часто оказывается, что подготовленные 
схемы имеют массу ошибок. Как, напри-
мер, пересечение зон земельного участ-
ка с дорогами или накладывание одного 
участка на другой, который уже находится 
в использовании. Такие ошибки сказыва-

ются не только на благосостоянии граж-
дан, ведь деньги потрачены впустую, но и 
удлиняют период подготовки документов 
и выделения земельного участка, – рас-
сказала парламентарий.

Леонид Лиминчук добавил, что подго-
товленная инициатива поможет упорядо-
чить деятельность кадастровых инженеров 
и повысит качество их работы.

– Обидно, когда заявитель сталкивает-
ся с таким правовым вакуумом, когда он 
оформляет документы и не получает то, 
на что претендовал, – подчеркнул пред-
седатель комитета.

Парламентарии считают, что результа-
том кадастровых работ наряду с межевым 
и техническим планами и актом обследо-
вания должна быть и схема расположения 
земельного участка. Также должна быть 
предусмотрена возможность исключения 
кадастрового инженера из саморегулируе-
мой организации кадастровых инженеров в 
случае совершения ошибок при подготовке 
схемы и ответственность за недостовер-
ность сведений схемы участка.

Подготовленный проект федерального 
закона направили на рассмотрение в Совет 
законодателей РФ.

Для добровольцев и волонтеров Карелии 
учредят медаль

Комитет по государственному строительству и местному 
самоуправлению Законодательного Собрания Карелии поддержал 

инициативу главы республики Артура Парфенчикова 
о совершенствовании наградной системы региона

Так, проектом закона предлагается учредить новую государственную награду респу-
блики – медаль «За заслуги в добровольческой (волонтерской) деятельности». Предпо-
лагаемое количество награждений составляет ориентировочно 5 в год.

К награждению медалью могут быть представлены граждане, коллективы и органи-
зации республики, которые осуществляют активную добровольческую (волонтерскую) 
деятельность в рамках целей и норм, установленных законом «О благотворительной 
деятельности и добровольчестве (волонтерстве)».

Кроме того, законопроектом предлагается учитывать заслуги и достижения не только 
перед Карелией и ее жителями. Это связано с тем, что помощь может оказываться и на 
территориях других субъектов страны.

Члены парламентского комитета поддержали инициативу и рекомендовали Законо-
дательному Собранию принять проект закона в первом и втором, окончательном, чтении.

Марина Гуменникова встретилась 
с представителем МИД в Петрозаводске 

Львом Тарских
В центре внимания были вопросы двухстороннего сотрудничества, 

способствующие усилению социально-экономических позиций 
нашей страны 

Председатель комиссии Законодатель-
ного Собрания по межпарламентскому и 
международному сотрудничеству Марина 
Гуменникова с представителем МИД РФ в 
Петрозаводске Львом Тарских обсудили воз-
можности расширения деловых контактов 
республики и развитие международных 
связей с дружественными государствами, 
а также повышение инвестиционной и тури-
стической привлекательности Карелии.

Лев Тарских рассказал о деятельности 
представительства МИД РФ в Петрозавод-
ске, взаимодействии с дипломатическими 
службами и консульствами, содействии 
органам исполнительной власти и органи-
зациям республики в установлении контактов 
с новыми зарубежными партнерами.

Марина Гуменникова сообщила о работе 
комиссии по межпарламентскому и между-
народному сотрудничеству. В частности, 
депутат поделилась итогами участия в X 
Невском международном экологическом 
конгрессе в Санкт-Петербурге, на котором 
представляла парламент Карелии как пред-
седатель комитета по агропромышленной 
политике, природопользованию и экологии и 
как председатель комиссии. В мероприятии 
принимали участие 900 делегатов из более 
чем 40 стран. 

– О нашей республике также шла речь, 
так как сейчас разрабатывается федеральная 

программа по сохранению водных объектов, 
в том числе Онежского и Ладожского озер, 
– отметила Марина Гуменникова.

Депутат отметила, что парламент Карелии 
готов рассматривать инициативы, направ-
ленные на повышение инвестиционной 
привлекательности республики для новых 
бизнес-партнеров.

Элиссан Шандалович оценил 
эффективность мер господдержки 

на хлебозаводе в Пудоже
Председатель Законодательного Собрания Карелии побывал 

на предприятии, где выпускают более 130 видов хлеба, выпечки 
и кондитерских изделий

На Пудожском хлебозаводе работают более 70 человек. Продукция предприятия 
востребована не только в самом Пудожском районе, но и в Медвежьегорском, а также в 
соседних регионах – Архангельской и Вологодской областях.

 В 2025 году в Пудож планируется провести природный газ. Как отметил директор 
Ниязи Гусеинов, на хлебозаводе надеются благодаря этому сэкономить на отоплении, а 
высвободившиеся средства направить на развитие предприятия. Кроме того, увеличивать 
объемы производства и развиваться заводу уже сейчас помогают меры господдержки.

 На своей странице в соцсети Элиссан Шандалович рассказал, что в 2022 году пред-
приятие получило в виде господдержки 10 млн рублей. Это субсидии на компенсацию 
затрат на производство хлебобулочных изделий, оплату электроэнергии и горюче-сма-
зочных материалов, покупку нового оборудования. В частности, заводу нужны новые 
печи, тестомесильные машины и др.

 «Системную поддержку предприятий пищевой промышленности, хлебопеков Карелии 
обязательно продолжим», – подчеркнул спикер парламента.
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Общество

Они делают мир лучше
Победителей регионального этапа премии «Мы вместе» наградили в Петрозаводске

Оксана Шаманская заняла первое место в номинации 
«Здоровье нации» с проектом Центра добра и взаимной под-
держки «Живой город». В номинации «МЫВМЕСТЕ – Россия» 
лучшим стал проект Анны Лопаткиной «Тепло родного дома».

– Все проекты, которые выдвигались на премию, должны 
были быть уже действующими. Соответственно, мы взяли 
наш проект по работе пункта сбора гуманитарной помощи и 
приему адресных посылок. В него включили необходимость 
защиты и поддержки волонтеров от выгорания, чтобы была 
возможность провести для них мероприятия, вывести на экс-
курсию, сделать общую экипировку. Второе направление – 
транспортная поддержка для доставки гуманитарного груза, 
потому что это каждый раз поиск средств. Хотелось быть в этом 
плане независимыми, чтобы доставлять в любой момент груз 
не только мобилизованным, но и добровольцам, – рассказала 
Анна Лопаткина.

В номинации «Первый поступок» победил проект «Быть 
здоровым – стильно!» Дарьи Дорофеевой. Елена Погиба выиграла 
в категории «Территория для жизни» с проектом «Жемчужное 
ожерелье Олонии».

В число победителей вошел проект первичной профсоюзной 
организации обучающихся ПетрГУ «Адаптер – путеводитель 
первокурсника». Его идея в помощи студентов старших курсов 
первокурсникам в адаптации к университетской жизни.

Также в число лучших вошел проект Алексея Лисицина 
«Гражданин и Патриот России». Цель инициативы – вовле-
чение студентов техникумов в мероприятия гражданско-
патриотической направленности, сохранение памяти о 
подвиге нашего народа в годы Великой Отечественной 
войны.

– Вы отличный пример того, как один человек, одна 
организация своими руками меняют наш мир к лучшему, 

спасибо вам! Желаю дальнейших успехов в реализации ваших 
проектов и в будущих начинаниях, – отметил Антон Чивин.

Первые и призовые места в различных номинациях также 
заняли центр развития спорта и творчества «Достижение», 
благотворительный фонд «Живой город», автономные неком-
мерческие организации «Особая семья», «Контакт» и «Центр 
энергетической эффективности», общество украинской куль-
туры «Калина» и Лига прибалтийско-финских народов, ООО 
«Продленка», «Юниор-Арена» и «Редакция ПТЗ».

Далее выигравшие на региональном этапе проекты 
ожидают полуфинал и финал. Награждение победителей 
состоится на Международном форуме гражданского уча-
стия в Москве в декабре. Общий грантовый фонд премии 
составляет 90 млн рублей.

«Поздравляю всех участников! Вы большие молодцы! 
Желаю каждому успехов в реализации своих идей. Вы дела-
ете этот мир лучше!» – написал в соцсети глава Карелии 
Артур Парфенчиков.

Международная премия «Мы вместе» создана для под-
держки инициатив, направленных на помощь людям в раз-
ных сферах. Она объединяет волонтеров, коммерческие и 
некоммерческие организации и активных граждан. Премия 
финансируется федеральным проектом «Социальная актив-
ность» национального проекта «Образование».

Созданные в районах доброцентры 
привлекли в два раза больше 

волонтеров
Лучших волонтеров 2023 года наградили почетным 

знаком «Доброволец Карелии»

Первый официальный ДоброЦентр в 
республике открылся на базе Петрозавод-
ского автотранспортного техникума.

«Мосты добра» – это центр доброволь-
чества, где школьники, студенты, неравно-
душные люди объединяются для  того, чтобы 
помогать окружающему миру и совершать 
добрые поступки. Сообщество появилось в 
2021 году и с тех пор продолжает активно 
вести добровольческую деятельность и рас-
пространять идеи толерантности, взаимо-
помощи и добрососедства на территории 
Карелии. В Центре добровольчества ребята 
курируют акции разных масштабов, создают 
свои проекты.

В этом году был подписан договор с Ассо-
циацией волонтерских центров и официально, 
первые в Карелии, «Мосты добра» получи-
ли статус «ДоброЦентр». Благодаря этому у 
волонтеров есть федеральная поддержка от 
ассоциации, они повысили узнаваемость и 
доверие. Теперь волонтеры смогут проходить 
обучение, участвовать в закрытых форумах. 

– Невозможно описать словами социаль-
ную значимость сферы добровольчества, мы 
помогаем абсолютно всем, даже там, где 
другие не могут. В современных реалиях 
тема добровольчества обрела множество 
очертаний и красок, этому свидетельствует 
наличие в Карелии множества общественных 
организаций, деятельность которых имеет 
разные направления работы. Мы будем про-
должать делать то, что мы любим. Для нас 
волонтерство – это не когда «так нужно», 
а когда «так правильно, – отметила руко-
водитель республиканского центра добро-
вольчества «Мосты Добра» Лариса Павлова.

В рамках проекта по созданию добро-
центров в районах республики удалось при-
влечь новых волонтеров в разные виды 
деятельности. Для этого руководители 
объединений придумывали для активистов 
новые вакансии.

– Мы – республика с убывающим насе-
лением, поэтому с годами волонтеров не 
становится больше. Наша задача – сделать 
так, чтобы в добровольческом движении 
люди оставались, получали позитивный 
опыт, участвовали в этой работе и даль-
ше. Для этого мы реализовали проект, в 
рамках которого в Карелии появились в 
районах доброцентры. Эту идею поддержали 
в Олонце, Костомукше, Суоярви, Пряже и в 
Петрозаводске. И за время работы проекта 
на этих территориях увеличилось количе-
ство волонтеров в полтора и два раза, – рас-
сказала руководитель Ресурсного центра 
развития добровольчества Карелии Дарья 
Маковецкая.

Волонтеры районных доброцентров про-
анализировали проблемы на своих террито-
рия и этими вопросами стали заниматься. 
Например, в Олонце это социокультурные 
проекты, работа в приюте для животных, 
создание новых туристических маршрутов. 
В Костомукше волонтерские силы сейчас 
массово направлены на плетение маски-
ровочных сетей, в Суоярви это работа с 
приютом для бездомных животных.

Сейчас в республике реализуется проект 
«Служба заботы о волонтерах Карелии», 
который продолжит серию программ по 
развитию добровольчества в регионе.

Команда центра вместе с экспертным 
сообществом разработает перечень универ-
сальных волонтерских вакансий, понятных 
для новичков или действующих доброволь-
цев. Также организаторы волонтеров, кото-
рые испытывают сложности в привлечении 
помощников, смогут изучить успешные 
практики и по аналогии запустить волон-
терские программы в своих организациях.

Проект продлится до июля 2024 года и 
завершится стажировкой успешных прак-
тик для руководителей добровольческих 
объединений Северо-Запада.

Коммунальщики закопают ямы в Петрозаводске
Специалисты администрации проконтролируют восстановление 

после земляных работ
Администрация Петрозаводска пригла-

сила на открытую планерку представителей 
«ПКС-Водоканал», чтобы прояснить ситуа-
цию с разрытыми ямами по всему городу, 
на которые жалуются местные жители. Об 
итогах встречи врио главы города Инна 
Колыхматова написала на личной странице 
в социальных сетях.

По словам заместителя технического 
директора, работы по усилению сетей водо-
снабжения идут в графике. Их замена практи-
чески завершена, рабочие реконструировали 
102 из 129 колодцев. Работы продолжаются 
в районе Голиковка.

«Одновременно идет восстановление бла-
гоустройства. Так, например, по Советской все 
мероприятия синхронизируются с работами в 

рамках нацпроекта «Безопасные качественные 
дороги». Обновление дороги поделено на два 
этапа – от Мелентьевой до Краснофлотской и 
от Краснофлотской до Московской. В целом 
же восстановление благоустройства на пяти 
улицах района – Краснофлотской, Грибоедова, 
Зайцева, Советской и Виданской – запланиро-
вано до конца октября. Все остальные объекты 
должны быть сданы в ноябре», – написала 
Инна Колыхматова.

Врио главы города отметила, что сотруд-
ники администрации тщательно проконтро-
лируют восстановление городских объектов 
после земляных работ. На все участки будут 
действовать гарантийные обязательства. 
Качество выполнения работ дополнительно 
проверят весной. 

Ледовая арена в Кеми сможет принимать соревнования 
Сейчас хоккейную площадку выравнивают и готовят 

к заливке искусственного льда
Еще осенью 2018 года на Пролетарском 

проспекте в Кеми открыли крытую хоккей-
ную площадку. На ледовой арене занима-
ются несколько десятков ребят разного 
возраста. Главным энтузиастом развития 
хоккея в Кеми выступает голкипер местного 
«Локомотива» и депутат горсовета Сергей 
Силин. Он рассказал о состоянии ледовой 
арены премьеру Карелии Александру Чепику 
и провел небольшую экскурсию по спортив-
ному объекту. 

Площадку готовят к заливке искусствен-
ного льда. В манеже обустроены раздевалки 
для юных спортсменов, а теперь здесь появятся 
и полноценные душевые и туалеты, которые 
подключат к подведенным коммуникациям. 
Решение подготовить модернизацию арены 
принято Александром Чепиком совместно с 
местным самоуправлением Кеми. После на 
арене смогут проводить детские и юношеские 
соревнования, а теплоизоляция бортов хок-
кейной коробки позволит эксплуатировать 
ледовую площадку в любое время не только для 
тренировок, но и для массовых мероприятий. 

– Приятно видеть энтузиастов своего дела, 
особенно среди подрастающего поколения 
– правительство республики всегда готово 
поддержать подобные инициативы, – сказал 
Александр Чепик. 

Помимо хоккея, в Кеми популярны лыжи 
и футбол. Развитие этих направлений премьер 
обсудил с главой администрации района Свет-
ланой Долининой при осмотре городского ста-
диона на улице Каменева. Александр Чепик 
поддержал поэтапную реконструкцию объекта. 
В первую очередь, по его словам, необходимо 
создать комфортные условия для спортсменов. 

Для занятий спортом, в том числе волей-
болом и баскетболом, уже в следующем году 
станут доступны просторные залы новой 
школы. Ход строительства учебного учреж-
дения Александр Чепик проверил вместе с 
руководством района. Подрядчик занимается 
внутренней отделкой здания и благоустрой-
ством территории. Уже залиты основания под 

игровые и спортивные площадки, частично 
обустроены газоны и уличное освещение, 
продолжается мощение брусчаткой. 

Также Александр Чепик оценил благо-
устроенную в рамках программы «Форми-
рование комфортной городской среды» 
(нацпроект «Жилье и городская среда») 
тропу здоровья в парке на улице Каменева. 
Деревянные пешеходные дорожки и мости-
ки используют и для прогулок, и для занятий 
скандинавской ходьбой. В парке оборудована 
входная зона, установлены скамейки, урны, 
стенды с информацией о местной природе и 
подсветка, при этом природный ландшафт 
максимально сохранен. 

Завершили в этом году  благоустройство 
городской площади. Концепция ее обновления 
стала победителем в федеральном конкур-
се лучших проектов создания комфортной 
городской среды по нацпроекту «Жилье и 
городская среда». Выполнили озеленение, 
замостили брусчаткой пешеходные дорожки, 
оборудовали спортивную зону с площадкой 
для волейбола, заменили уличное освещение, 
смонтировали скамейки, урны и небольшие 
скульптуры в форме жемчужин, которые 
являются одним из символов Кеми. На пло-
щади возводят кафе, которое примет первых 
посетителей в I квартале следующего года. 
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Возле Кижей участились случаи выхода 
медведей в населенные пункты

Количество хищников в Кижском заказнике увеличилось 
из-за высокого урожая яблок и большого количества 

пищевых отходов
В конце лета участились случаи выхо-

дов медведей в населенные пункты, распо-
ложенные в границах Кижского заказника. 
Ситуация обострилась из-за довольно бога-
того урожая яблок в этом году, неправиль-
ной утилизации пищевых отходов, а также 
роста популяции медведей в республике в 
целом. Об этом информирует пресс-служба 
Водлозерского нацпарка.

Именно специалисты национального 
парка занимаются контролем популяции 
хищников в Кижском заказнике.

«По каждому обращению граждан инспек-
торы проводят проверку, сбор информации, а 
также отпугивающие мероприятий: использу-
ют петарды в местах предполагаемого пребы-
вания медведя и обеспечивают ими местных 
жителей, проводят разъяснительную работу с 
населением с предложением рекомендаций 
о том, как сделать свой участок максимально 
непривлекательным для диких животных», 
– говорится в сообщении нацпарка.

К решению вопроса подключились ученые 
Института биологии КарНЦ РАН и специ-
алисты Минприроды Карелии.

Вместе со специалистами Минприроды 
сотрудники Водлозерского нацпарка в оче-
редной раз провели обследование островов, 
чтобы установить места пребывания медведей 
и спланировать мероприятия по отводу хищ-
ников от населенных пунктов. В результате 

нашли свалки, в том числе бытовых отходов. 
Материалы направлены в Росприроднадзор и 
Карельскую межрайонную природоохранную 
прокуратуру.

Сотрудники Водлозерского парка и Мин-
природы рекомендуют при перемещении за 
пределами личных земельных участков и 
населенных пунктов издавать громкие звуки, 
предупреждая медведя о своем приближе-
нии. Также можно использовать спортивный 
(тренерский) свисток или металлический 
колокольчик, включить музыку на смартфо-
не. Для обеспечения личной безопасности 
рекомендуем приобрести средства защиты, 
баллон с перцовым газом. Лучше приобре-
тать специализированные баллоны, бьющие 
струей, и фальшфейер – сигнальный факел 
– это одно из самых действенных средств.

Обнаружив медведя в населенном пункте 
на территории Кижского заказника, сообщите 
в полицию – 112 и нацпарк – 8 (953) 527-78-73 
(госинспектор в области охраны окружающей 
среды на территории заказника), 8 (814-2) 
59-98-98 (доб. 203), 8 (921) 468-08-05 – телефон 
заместителя директора по охране территории 
Водлозерского нацпарка.

Площадь Кижского заказника – 500 км2. 
Он включает острова Кижского архипелага 
с километровой зоной акватории, побережье 
Заонежского полуострова и острова Черный 
с 500-метровой зоной акватории.

Второй год в Карелии северные надбавки 
начисляют с первого дня работы

В 2022 году правительство Карелии, работодатели и профсоюзы 
заключили соглашение, в котором прописали дополнительные 

трудовые гарантии, действующие по всей республике 
Одно из них – начисление северных надбавок в полном объеме с первого дня работы.
– Социальные партнеры достигли согласия о том, чтобы в этом соглашении были пред-

усмотрены гарантии гражданам в виде выплаты северных надбавок за работу на территориях 
Крайнего Севера с первого дня работы. В федеральном законодательстве предусмотрено, 
что эта надбавка должна зарабатываться. У нас в республике такая надбавка устанавлива-
ется в полном размере с первого дня работы любому человеку, впервые приступившему 
в республике к трудовой деятельности, – отметила замначальника Управления труда и 
занятости Карелии Наталья Кушнерова.

Второе важное направление, которое предусмотрено в соглашении социальных партне-
ров, – это компенсация заработной платы донорам. В соответствии с действующим трудо-
вым законодательством работнику, работающему при сменном режиме работы, например 
11-часовую смену, в случае сдачи крови средний заработок будет сохранен за 8 часов работы. 
В соответствии с соглашением средний заработок будет выплачен за все 11 часов смены.

Замначальника Управления труда и занятости РК рассказала, что еще одним важным 
направление стало изменение оплаты времени простоя предприятий по причинам, не зави-
сящим от работодателя или работника.

– В соглашении написано, что у нас сохраняется заработная плата в размере 2/3 от МРОТ 
с применением к нему районных коэффициентов и северной надбавки. Минимальный раз-
мер оплаты труда – 16 242, и применяются районные коэффициенты и соответствующие 
району северные надбавки, – пояснила Наталья Кушнерова.

Отметим, что соглашение между социальными партнерами заключается на три года, 
оно будет действовать до 2025 года.

Портреты купцов России начала XVIII 
века привезли из Исторического музея
Уникальная экспозиция будет открыта в музее ИЗО Карелии 

до декабря 

Музей изобразительных искусств Каре-
лии презентовал выставку «Купеческий 
портрет XVIII – начала XX века из собрания 
Исторического музея».

На выставке представлены 38 живопис-
ных полотен из собрания Государственного 
Исторического музея. Они познакомят зри-
теля с развитием купеческого портрета как 
жанра. Экспозицию дополняют предметы, 
связанные с купеческой повседневностью: 
денежные знаки, медали, детали женского 
костюма и драгоценные украшения.

Выставка расположена в четырех залах 
музея.

Старший научный сотрудник Государ-
ственного исторического музея Татьяна 

Петрова рассказала, что три раздела выстав-
ки посвящены купеческим портретам с нача-
ла XVIII века, когда купеческий портрет был 
связан с традицией иконы.

– Здесь мы видим плоскостность изо-
бражения, которая как раз напоминает об 
иконе, декоративность, внимание к деталям 
и немного вырванность человека из времени 
и пространства: темный фон как бы запе-
чатлевает человека для вечности. Купцам 
нравился этот своеобразный канон. Портреты 
они создавали для потомков. В том числе 
портреты несли назидательную нагрузку, 
показывали, что нужно ориентироваться на 
своих предков, жить также добродетельно.

Большая часть портретов написана мало-
известными художниками. Заказы зависели 
от богатства купцов. Но есть в экспозиции 
портреты, которые написали известные 
художники своего времени.

Директор Музея изобразительных 
искусств Варвара Лебедева поблагодари-
ла руководство Государственного Истори-
ческого музея за организацию выставки, 
за поддержку и сотрудничество. Варвара 
Лебедева также рассказала о модерниза-
ции музея.

– В этом году музей – участник нацпроек-
та «Культура». Мы получили госсубсидию и 
благодаря этому купили новое оборудование, 
которое в том числе используется на этой 
выставке.

Старообрядческий храм освятили 
в Петрозаводске

Правительство и глава республики помогли 
в строительстве нового храма

В районе Соломенное освятили старообрядческий храм имени соловецких чудо-
творцев Зосимы и Савватия. Обряд провел митрополит Московский и всея Руси Кор-
нилий. После освящения прихожане причастились и выслушали проповедь пред-
стоятеля старообрядческой церкви, который поблагодарил правительство и главу 
республики за поддержку.

– Вот такое чудо, которое совершил Господь руками и делами людей, – это большая 
милость божья, что на северной карельской земле возник такой храм. Он по размеру 
небольшой, но это тот остров, на который будут приходить люди для того, чтобы спасаться 
от житейского горя, волнений и суеты. Это место благодати божией. Думаю, что приход 
будет умножаться, – обратился к верующим митрополит Корнилий.

От имени главы республики прихожан поздравил министр национальной и региональ-
ной политики Сергей Киселев.

– Карелия – это республика многонациональная и многоконфессиональная, здесь в 
мире и согласии живут представители многих народов и религий. Несомненно, храм также 
будет этому способствовать. История республики связана с историей старообрядчества. 
Отрадно, что вы сохраняете эту память, культуру и традиции.

В 2017 году Артур Парфенчиков встретился со старообрядческим митрополитом Кор-
нилием. Священнослужитель поблагодарил главу республики за внимание к старообряд-
ческой общине и помощь в решении конкретных вопросов – в частности, в выделении 
земли под строительство храма.

Икона святых Зосимы и Савватия Митрополит Корнилий
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В Сегежском районе откроют 
ягодную и цветочную ферму

Резидент Арктической зоны Наталия Плотникова реализует 
инвестиционный проект в Чернопорожском сельском поселении

Предприниматель будет выращивать 
ягоды садовой земляники ранних, сред-
них и поздних сортов и межсезонной садо-

вой земляники для получения урожая до 
осенних заморозков, а также травянистые 
пионы, тюльпаны, нарциссы, ранункулюсы, 
лилии, георгины для последующей срезки. 
Планируется, что урожай земляники будет 
составлять 35 тонн в год, а цветов – до 
40 тысяч штук.

В реализации проекта предпринимате-
лю помогают льготы и преференции, пре-
доставляемые резидентам Арктики. При 
поддержке Корпорации развития для реа-
лизации проекта был осуществлен перевод 
трех земельных участков из земель запаса в 
земли сельскохозяйственного назначения. 
Два участка уже предоставлены резиденту 
в аренду без торгов.

Получить консультацию по получению 
статуса резидента Арктики предприниматели 
могут у сотрудников Корпорации развития 
по телефону 8 (814-2) 44-54-00 или в офисе по 
наб. Гюллинга, 11. Узнать о доступных льго-
тах и преференциях можно на сайте https://
kareliainvest.ru. 

Обновлен перечень профессий 
для прохождения обучения 

безработными 
Добавлены новые курсы 

С начала года уже 160 жителей Карелии 
получили новые профессии и нашли рабо-
ту. Такие возможности дает региональный 
бюджет. Теперь можно научиться новым 
профессиям. 

Сентябрь:
– электромонтер по ремонту и обслужи-

ванию электрооборудования;
– фрезеровщик;
– оператор котельной;
– водитель категории С на базе катего-

рии В;
– машинист крана (крановщик).
Октябрь:
– токарные работы на станках с числовым 

программным управлением;
– кладовщик;
– распиловщик камня.
Безработным на период обучения предо-

ставляются общежитие, медицинская комис-
сия (при необходимости), компенсируются 
расходы на проезд.

Алексей Киселевский обучается по про-
фессии «водитель вездехода» для Сортаваль-
ского дробильно-сортировочного завода. На 

предприятии Алексей будет работать води-
телем БелАЗа.

Новый глэмпинг ждет туристов 
Он расположен в Медвежьегорском районе рядом 

с деревней Вегорукса 

В глэмпинге Котти уже построены 3 просторных отапливаемых двуместных шатра, 
которые готовы принимать гостей, есть банные чаны, которые помогут расслабиться 
в тихом уголке природы.

Никольская церковь находится всего лишь в 250 метрах от шатров, а вокруг очень 
красивая природа.

Инвестиционный проект «Глэмпинг Коти» индивидуального предпринимателя Ивана 
Швачко находится на сопровождении Корпорации развития Карелии с апреля 2023 года.

Пять карельских проектов получат 
федеральные средства 

на строительство модульных гостиниц
Определены победители проектов, которые получат дополнительное 

федеральное финансирование на создание модульных 
некапитальных средств размещения 

Правительство России на заседании 
14 сентября приняло решение о выделе-
нии регионам дополнительного финанси-
рования на поддержку инвестиционных 
проектов по строительству модульных 
некапитальных средств размещения в 
рамках нацпроекта «Туризм и индустрия 
гостеприимства». 

В число регионов, которые получат 
федеральные средства, вошла и Карелия. 
Республике выделены 71,814 млн рублей на 
2023 год и 53,530 млн рублей на 2024 год. 

На рассмотрение в Минэкономразви-
тия России от региона было представлено 
53 проекта. Федеральное финансирование на 
создание модульных некапитальных средств 

размещения получат турбазы «Онежские про-
сторы» и «Лазурный берег», туркомплекс 
«Марина Парк» в Прионежском районе, 
парк-отель «Усадьба Сомероя» в Сортаваль-
ском районе и туркомплекс «Арктическая 
звезда» в Костомукше.

Студентка ПетрГУ вышла в финал 
конкурса «Флагманы образования» 

По итогам дистанционного этапа – оценка уровня 
сформированности профессиональных знаний – определены 

299 студентов-финалистов профессионального конкурса 
президентской платформы «Россия – страна возможностей» 

Карелию в финале конкурса представит 
студентка Петрозаводского государствен-
ного университета Светлана Гришина. 

К дистанционному этапу были допущены 
34 385 студентов. 299 студентов, набравшие 
наибольшее количество баллов на дистанци-
онном этапе, встретятся в финале конкурса, 
который состоится в ноябре.

В рамках дистанционного этапа студенты 
выполняли задания в личном кабинете участ-
ника на платформе «Россия – страна возмож-
ностей». Комплексная оценка включала в себя 
два блока. Конкурсантам предстояло проде-
монстрировать как «Универсальные (надпро-
фессиональные) компетенции» – управление 
взаимодействием, задачами, общие знания и 
ценности, так и «Профессиональные компе-
тенции» – психолого-педагогические знания, 
функциональную грамотность и навыки раз-
работки проектов. По итогам прохождения 
оценки участники получили отчет, в котором 
содержатся информация об уровне сформи-
рованности компетенций, рекомендации  по 
их дальнейшему развитию.

Финалистов ждут конкурсные этапы, 
командные и индивидуальные. В програм-
ме дискуссионные площадки, круглые сто-
лы с участием ведущих экспертов в сфере 
образования, профессиональные, творческие 
мастерские и многое другое. 

Участники конкурса получат возможность 
заявить о себе, проверить свои знания, повы-
сить квалификацию, пройти образовательные 
программы, войти в кадровый резерв системы 
образования.
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Палаточный городок появился рядом 
с Сегежей благодаря программе 

«Гектар в Арктике»
Большинство заявителей программы планируют построить свой 

дом или реализовать туристический проект

Палаточный городок с инфраструктурой 
для активного отдыха и занятий оборудован 
недалеко от Сегежи по программе «Гектар в 
Арктике». Об этом сообщает ЦУР Карелии.

Еще в октябре 2021 года предпринима-
тель Анатолий Колляков получил земельный 
участок в поселке Волдозеро по программе 
«Гектар в Арктике». Там Анатолий органи-
зовал палаточный городок «Крепость духа». 
На сегодняшний день участок освоен, под-
ключено электричество, и ведется активная 
деятельность. В городке проходят игры в 
лазертаг и пейнтбол для детей и взрослых, 
а также в жаркие дни можно покататься на 
сапах на озере.

В пяти северных районах Карелии и 
Костомукшском городском округе действует 
программа «Гектар в Арктике», по которой 
граждане России, а также участники госпро-
граммы по переселению соотечественников 
из-за рубежа могут получить участок земли 
в безвозмездное пользование. При подаче 
заявления гражданин обязательно указывает 
планируемый вид использования земельного 
участка.

В Министерстве имущественных и земель-
ных отношений Карелии отметили, что полу-
чателей «гектаров» можно разделить на две 

большие группы. Более половины заявителей 
планируют построить свой дом, порядка 20% 
– реализовать туристический проект.

Земельный участок по условиям програм-
мы предоставляется заявителю один раз. На 
сегодняшний день уже принято более 790 
положительных решений о предоставле-
нии земельных участков в безвозмездное 
пользование, также более 100 вариантов 
земельных участков направлено заявителям 
на согласование.

Получить свой «арктический гектар» 
можно на сайте надальнийвосток.рф с помо-
щью ФИС «На Дальний Восток», используя 
учетную запись на портале «Госуслуги». Там 
в открытом доступе размещены территории, 
возможные для предоставления жителям 
Лоухского, Кемского, Беломорского, Сегеж-
ского, Калевальского районов и Костомукш-
ского городского округа. Также на сайте 
заявитель автоматически информируется 
о каждом этапе рассмотрения заявления.

Напомним, что участки предоставляют-
ся в безвозмездное пользование гражданам 
России и участникам Государственной про-
граммы по переселению соотечественников 
в Российскую Федерацию с августа 2021 года 
по инициативе главы Карелии.

Предприниматель из Сортавальского 
района развивает этнохутор 

Проект позволяет гостям увидеть красоту Ладоги и познакомиться 
с ее историей

Этнохутор «Каменная Карелия» располагается на берегу залива Ладожского озера со 
сказочным названием Кирьявалахти, с Севера окруженного скалами древнего вулкана. 

Туристический объект развивается благодаря господдержке. Индивидуальный предпри-
ниматель Марина Братышева является участником Туристического кластера, организован-
ного при центре «Мой бизнес», который работает в регионе при содействии национального 
проекта «Малое и среднее предпринимательство и поддержка индивидуальной предпри-
нимательской инициативы». Благодаря участию в кластере предприниматель получила 
софинансирование на подготовку бизнес-плана и оформление товарного знака. К проекту 
удалось привлечь и другие механизмы развития.

– В сентябре 2022 года получили государственную поддержку на создание экологиче-
ской тропы с маркировкой и подсветкой, на обустройство туристической инфраструктуры, 
строительство четырех модульных домов. Программу мы успешно реализовали, – расска-
зывает Марина Братышева.

Этнохутор «Каменная Карелия» занимается научным туризмом, проводит интересные 
водные экскурсии и прогулки по экологическим тропам. 

– В этом году очень много туристов. С радостью рассказываем им об истории Карелии 
с момента ее зарождения и по сегодняшний день, – говорит предприниматель. 

Получать дополнительные меры господдержки позволяет участие в республиканских 
кластерах. Сегодня их семь: туристический, медицинский, агропромышленный, кинема-
тографический, машиностроительный, креативный, IT. Узнать больше об их деятельности 
можно в центре «Мой бизнес» Республики Карелия по тел. 8 (814-2) 44-54-00 (доб. 155).

Семья Виролайнен из Карелии победила 
на всероссийском конкурсе «Семья года»

Супруги из Муезерского района вместе с детьми вошли 
в число лауреатов

Семья Виролайнен из Муезерского района одержала победу на всероссийском кон-
курсе «Семья года». Их признали лучшими в номинации «Сельская семья».

Супруги Сергей и Марина Виролайнен воспитывают четверых детей. Их семье 21 год. 
Родители с детьми состоят в фольклорной группе Mujejarven Kaverit и участвуют в празд-
ничных концертах районного и республиканского уровней. Они исполняют карельские 
танцы и песни и выступают с творческими коллективами.

По мнению семьи Виролайнен, главное – прививать детям любовь к родному краю, 
чтить и уважать традиции, быт карельского народа. Сергей Альбертович и Марина Влади-
мировна считают, что уважение к своей истории делает духовно богаче, а традиции семьи 
в будущем будут жить и в семьях детей.

Всероссийский конкурс «Семья года» проводится с 2016 года по пяти номинациям: 
«Многодетная семья», «Молодая семья», «Сельская семья», «Семья – хранитель традиций», 
«Золотая семья». В последней категории в прошлом году также победили жители Карелии 
Алик и Галина Прокофьевы.
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Блокадники получили в Петрозаводске 
площадку для встреч

Пространство будут использовать для проведения патриотических 
занятий

В школе № 8 Петрозаводска открыли новое пространство общественной организации 
«Жители блокадного Ленинграда». Об этом сообщили в мэрии города.

В церемонии открытия приняли участие жители блокадного Ленинграда, юнармейцы, 
ученики и педагоги школы № 8 и Державинского лицея, представители администрации 
Петрозаводска. После торжественной части и знакомства с экспозицией собравшиеся 
отправились в актовый зал на концерт.

В пространстве разместили экспонаты, собранные членами общества за 30 лет его 
существования. Также здесь будут проходить встречи жителей блокадного Ленинграда, 
патриотические занятия со школьниками и студентами.

Крысам дают вольную
Почти 60 владельцев мусорных площадок проигнорировали 

письмо об участии в массовой дератизации
Почти 60 владельцев контейнерных 

площадок Петрозаводска проигнорировали 
письмо об участии в масштабной акции по 
дератизации. Об этом сообщила временно 
исполняющая обязанности главы города 
Инна Колыхматова.

При этом принудить владельцев к уча-
стию мэрия не может. Однако список ком-
паний передали в Роспотребнадзор, чтобы 
ведомство выдало им предписания. В их 
число вошли организации «БИКС», «ТПК-
Гранит», «Территория», «ПРОФЕССИО-
НАЛ», «Жилой Дом+», «Петрозаводская 
коммунальная компания» (ООО «ПКК»), 
«Район», «СФЕРА УПРАВЛЕНИЯ», РКЦ 
«Ключевой», «Ресурс», «Управляющая орга-
низация «Умелец», «Триал», «Управляющая 
компания «Аверс», «Жилищно-эксплуатаци-
онное управление» (ООО «ЖЭУ»), «21 Век», 
«УЮТ», «Карельская управляющая компа-
ния» (ООО «КУК»), «УК Фирма Комфорт», 
«КЛК», «Партнер», «ОнегоСтройСервис», 
«ЖХСЕРВИС», «КСМ-Комфорт» (до пере-
именования ООО «СтройСервис»), «Сервис», 
«Управляющая компания Десятый Регион» 
(ООО «УК10Регион»), «Комфортная среда», 
«Карелия», «Аврора», «Благоустройство», 
«ЭКСПЛОСЕРВИС», «Вектор Чистоты», «УК 
Градсервис», «Карельская сервисная служба», 
«Отич-Теплострой», «Регион», «Управление 
недвижимостью», «Эксплуатационная компа-
ния», «Сити Сервис», «Управляющая компа-
ния Уют Вашего Дома», «МП Спецмонтаж», 
Публичное акционерное общество «Сбер-
банк России», «Арсик-Сервис», «Импульс-9», 

«Лесстройэкспорт», «Автошкола Престиж», 
«РЖД», «Тандер», «ПОГОСЯН», «Алексан-
дровский Завод», «Центральный», «Норден», 
«ТПАС-Петрозаводск», «Системный оператор 
Единой энергетической системы», а также 
ТСЖ «СК-10А», «Софьи Ковалевской 12А», 
«СК-16А» и ТСН «СК-16Б».

Публиковать списки присоединившихся 
и проигнорировавших решили на одной из 
планерок в мэрии.

– Борьба с крысами – важная для горожан 
тема, и, конечно, они имеют право знать, кто 
и как относится к этому вопросу, – отметила 
Инна Колыхматова.

При этом к массовой травле крыс присо-
единились около 30 организаций. Их список 
есть в прикрепленном к посту файле.

«Стартует масштабная акция по дерати-
зации. Администрация объявляет ее дважды 
в год – весной и осенью. Это согласно иссле-
дованию ученых ПетрГУ достаточная мера. 
Только вот эффекта можно добиться лишь 
тогда, когда участвовать в дератизации будут 
все. В противном случае крысы во время 
кампании будут мигрировать на безопасные 
для себя площадки, а после ее завершения – 
возвращаться. О начале акции мы уведомили 
всех владельцев контейнерных площадок», 
– написала Инна Колыхматова.

В Петрозаводске более 600 контей-
нерных площадок. Примерно половина 
из них муниципальные, поэтому на них 
крыс будет травить подрядчик от мэрии. 
Контракт уже заключен, этапы дератиза-
ции определены.

Пешеходный мостик в районе набережной 
Гюллинга отремонтировали

Всего в этом году в Петрозаводске отремонтируют 32 улицы – 
это почти 20 километров дорог

Пешеходный мостик в районе набережной Гюллинга отремонтирован силами мобиль-
ной бригады МКУ «Служба заказчика». Об этом сообщила Юлия Мизинкова, председатель 
комитета ЖКХ карельской столицы.

Отметим, в городе ведутся работы по благоустройству Почтовой площади. Выполнена 
подготовка основания под укладку брусчатки. В ближайшее время подрядчик начнет раз-
борку следующего участка площади до переулка Попова.

Напомним, также начались работы по асфальтированию улиц Боровой и Беломор-
ской в Петрозаводске. Количество жителей, которые будут пользоваться этой дорожной 
инфраструктурой, к концу года увеличится почти на 500 семей – участников программы 
расселения аварийного жилья.

Как сообщил министр дорожного хозяйства Карелии Сергей Щебекин, движение по 
мосту на улице Антикайнена будет открыто в конце октября.

Планы благоустройства двух районов 
обсудили власти города и депутаты

Выездное совещание прошло в районах Рыбка и Железнодорожный

Врио мэра Петрозаводска Инна Колыхма-
това провела выездное совещание со специ-
алистами и депутатами в районах Рыбка и 
Железнодорожный. В этом году из аварий-
ного жилья в дома 44 и 46 на Боровой улице 
переедут более 1 000 человек. Участники 
инспекции проверили, как идет ремонт 
дорог. Новый асфальт укладывают на Боро-
вой и Беломорской улицах, включая съезд на 
Пограничную. Всего подрядная организация 
«Кондопожское ДРСУ» заасфальтирует более 
8 000 квадратных метров полотна. Под-
рядчик также отсыпает фрезерованным 
асфальтом близлежащие грунтовые дороги 
и обочины вдоль Пограничной улицы. Кроме 
того, в качестве спонсорской помощи Кондо-
пожское ДРСУ обустроило дополнительный 
выезд из района на Суоярвское шоссе по 
Инкубаторному переулку.

Отдельное внимание уделяется вопросам 
освещения. В 2022 году на участках Боровой 
улицы – от Пограничной до детского сада 
№ 74» – и на Пограничной улицы – от Хал-
турина до Ветеринарного переулка – было 
смонтировано 79 новых фонарей.

Для обеспечения доступности района по 
программе транспортной реформы города 
в июне автобус № 5 перешел на регулиру-
емый тариф.

«Острая тема, которую горожане подни-
мают в соцсетях, – переход через железнодо-
рожные пути в направлении Первомайского 
проспекта. Этот переход несанкционирован-
ный и опасный, поэтому ОАО «РЖД» лик-
видировало к нему подходы и установило 
соответствующие знаки. Решение было 
обосновано требованиями безопасности и 
поддержано транспортной прокуратурой. 
С учетом большого числа поступающих 
жалоб обратились к железнодорожникам. 
Вопрос был дополнительно изучен и найдена 

возможность пойти навстречу горожанам. 
Была увеличена видимость путей: обрезаны 
зеленые насаждения, а также обустроены 
настил и лестница. Администрация города 
заменила светильник на наружных сетях на 
более мощный. Работы железной дорогой по 
обустройству перехода еще не завершены. 
Планируется, что лестницу подрядчик будет 
содержать в рамках оказания содействия 
городу. К сожалению, обустроить переход 
с учетом требований для маломобильных 
граждан не удастся – значительный уклон 
рельефа это не позволяет», – написала по 
итогам совещания на своей странице Инна 
Колыхматова.

Еще одной точкой выездного совещания 
стала средняя школа № 35. Здание школы 
1954 года постройки включено в федераль-
ную программу «Модернизация школьных 
систем образования». Капитальный ремонт 
запланирован на 2024–2025 годы.

«Особенность школы № 35 – дошкольные 
группы – детсад и школа под одной крышей. 
Есть здесь и свой каток, который по сложив-
шейся традиции заливают каждую зиму. Район 
растет, а вместе с ним и число учеников в 
школе – в этом году почти на 70 ребят стало 
больше. Учителя и ученики помнят и чтят 
историю страны, Карелии и своего района 
– небольшая экспозиция, созданная их рука-
ми, тому подтверждение, – написала Инна 
Колыхматова. – Здание школы не новое – 
1954 года постройки. В прошлом году сделали 
капремонт кровли, в этом – косметический 
ремонт помещений. В рамках федеральной 
программы «Модернизация школьных систем 
образования» в 2024–2025 годах планируем 
масштабный капитальный ремонт. Директор 
школы Елена Прожеева провела подробную 
экскурсию, показала классы, столовую, сен-
сорную комнату».
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Виртуальный концертный зал открылся 
в Костомукше

Он создан на базе Детской музыкальной школы им. Г. А. Вавилова 
благодаря участию в нацпроекте «Культура»

В концертном зале школы установлены современная акустическая система, большой 
экран, проектор и компьютерное оборудование для трансляций. Благодаря современному 
профессиональному оборудованию создается эффект полного погружения – ощущение 
присутствия на филармоническом концерте. Смотреть концерты можно в режиме реаль-
ного времени или в записи.

Теперь у жителей и гостей Костомукши появилась возможность, не выезжая за пределы 
города, посещать концерты, наслаждаться музыкой выдающихся коллективов и солистов, 
становиться виртуальными участниками крупнейших музыкальных событий страны – частич-
кой единого культурно-музыкального пространства. 

– Это очень полезное приобретение, потому что сейчас в городе становится много 
пожилых людей очень грамотных, которые хотели бы, но не имеют возможность куда-то 
выехать в концертные залы, а теперь они смогут посетить выступления на месте. Пусть 
это и виртуальный концертный зал, но музыка звучит в очень хорошем качестве. У нас в 
Костомукше очень активные люди, и я думаю, что они с удовольствием будут сюда при-
ходить, – поделилась впечатлениями Ольга Григорьева, жительница Костомукши.

Первый в Карелии виртуальный концертный зал был создан в 2021 году на базе Детской 
школы искусств в Кеми. Этой осенью еще один виртуальный концертный зал откроется 
в Сортавале.

Власти выделили 580 тысяч рублей 
на ликвидацию свалок 

в Сортавальском районе
Свалки предстоит ликвидировать до 1 ноября

Администрация Сортавальского района разместила на сайте госзакупок информа-
цию о поиске подрядчика для ликвидации несанкционированных свалок на террито-
рии Хаапалампинского сельского поселения вблизи поселка Заозерный. Указано, что 
убрать свалки необходимо по решению Сортавальского суда. Начальная цена контракта – 
580 тыс. руб. Информация об этом содержится на сайте госзакупок.

В техническом задании указано, что свалки предстоит ликвидировать до 1 ноября этого 
года. Подрядчику нужно собрать, транспортировать и разместить отходы в объеме 500 тонн.

В проекте контракта сообщается, что источником финансирования работ выступает 
бюджет Сортавальского района.

Ремонт последнего участка дороги 
на Кижи подходит к концу

Работы на 30-километровом участке трассы Медвежьегорск – 
Толвуя – Великая Губа выполнены более чем на 80% 

Дорожники укладывают асфальт на 
участке после населенного пункта Великая 
Нива, укрепляют водопропускные трубы 
и обочины. Затем специалисты установят 
дорожные знаки и нанесут горизонтальную 
разметку.

Дорога обеспечивает транспортное сооб-
щение для жителей, живущих рядом с ней. 
Здесь проходят и школьные, и автобусные 
маршруты. Также дорога создает единый, 
почти полностью сухопутный туристический 
маршрут от Медвежьегорска до музея-запо-
ведника Кижи с Кижским погостом.

Новая трасса пролегает до деревни Оятев-
щина, откуда в летний период можно посетить 
Кижи на катере или небольшом теплоходе, а 
в зимний – на судне с воздушной подушкой, 
ведь от берега до острова всего 800-метро-
вый пролив.

Маршрут позволит развивать всю терри-
торию Заонежья. С 2021 года все работы на 
автодороге проводятся в комплексе. Ранее 
здесь были приведены в порядок мосты через 
реки Кумса и Маткозерка. 

Также ведутся работы на 3,5 км участ-
ке автодороги на подъезде к селу Великая 
Губа: заменены водопропускные трубы, 
идет устройство верхнего слоя основания 
из щебеночно-песчаной смеси для последу-
ющей укладки асфальта. 

Работы ведутся по нацпроекту «Безопас-
ные качественные дороги» и федеральному 
проекту «Содействие развитию автомобиль-
ных дорог регионального, межмуниципаль-
ного и местного значения». 

Остановка «Морозная» появилась 
на железнодорожном пути 

в Сортавальском районе
Вблизи остановки «Морозная» будет стоять поезд Деда Мороза

Новый остановочный пункт «Морозная» 
появился на железнодорожном участке 
Сортавала – Хелюля. Об этом информирует 
паблик Сортавальского района.

Первая платформа предназначена для 
приема пассажирских поездов «Ласточка» и 
«Рускеальский экспресс». Она имеет пере-
ход на вторую платформу, где после зимнего 
турне будет стоять поезд Деда Мороза. Длина 
первой платформы – 210 метров, второй – 
350 метров.

На второй платформе расположены 
пассажирские павильоны, оборудованные 
точками беспроводной зарядки мобильных 
телефонов. В едином стиле оформлены 
ограждение, малые архитектурные формы, 
элементы освещения. Настил на обеих плат-
формах выполнен из лиственницы.

Сообщается, что железнодорожники 
также провели работы по строительству и 
обустройству экологической тропы до горы 
Паасо. Там были оборудованы сходы с плат-
формы, площадка с очагом, декоративные 
мостики, лестницы и дорожки, веревочные 
и деревянные ограждения, установлены деко-
ративные элементы. Железнодорожники очи-

стили и обозначили дорожки к расположен-
ному рядом памятнику в честь освобождения 
Карелии от захватчиков в период Великой 
Отечественной войны.

Сортавала может стать столицей 
«Серебряного ожерелья России»

 Проголосовать за карельский город можно до 30 сентября 
На молодежном форуме «Ладога» полпред президента Александр Гуцан совместно 

с главами и представителями регионов Северо-Запада дали старт выборам следующей 
столицы «Серебряного ожерелья».

«Серебряное ожерелье» – это национальный туристский проект, состоящий из марш-
рутов, которые объединяют исторические города Северо-Запада. 

Первой столицей «Серебряного ожерелья России» в 2020 году стала Старая Ладога, в 
2022 году – село Усть-Цильма в Республике Коми, а в этом году столицей является город 
Сольвычегодск в Архангельской области.

Какой будет столица «Серебряного ожерелья России» 2024 года, решится по результатам 
очного голосования на форуме «Ладога», онлайн-голосования в обсуждении и опроса на 
странице форума «Ладога».

От Карелии на соискание статуса столицы «Серебряного ожерелья России» выдвинута 
Сортавала.

Проголосовать можно на странице форума «Ладога» в «ВКонтакте» до 23:59 30 сентября.

Фигура старого комара Олега установлена 
в Киндасово

Комар носит шапку-ушанку, а также использует трость
Фигура, соединяющая в себе черты комара и пожилого мужчины, появилась в деревне 

Киндасово. Героя зовут Олег. Об этом информирует местный паблик «Киндасово. Карелия».
 «Сенсация! Самый старый комар Олег вышел из подполья! На нашей прогулочной тропе 

появилась новая скульптура, изготовленная нашими талантливыми мастерами. Торопитесь 
сфотографироваться!» – говорится в сообщении.
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В Петрозаводске начинают тестировать 
единую электронную регистратуру

Во все поликлиники города можно будет записаться по одному 
номеру 122

Михаил Охлопков в соцсети разъяснил алгоритм действий.
«Насколько нам известно, единая электронная регистратура создана только на Сахалине, 

в Пермском крае и некоторых других регионах страны. При этом они затратили дополнитель-
ные средства. Нам же пришлось за счет нелинейных решений создать такую регистратуру 
без дополнительных финансовых вливаний, но с уменьшенным функционалом.

Давно назревшее решение реализуется. Мы начинаем тестировать новый сервис для 
записи граждан к врачу – единую электронную регистратуру. Пока механизм отрабатыва-
ется в городской поликлинике № 4 и доступен с 8.00 до 19.00 в будние дни, затем к нему 
поочередно присоединятся остальные поликлиники города.

Единая электронная регистратура создается на базе единой информационно-справочной 
службы 122. Этот номер хорошо известен нашим жителям, нет необходимости для записи 
на прием вспоминать номер регистратуры своей поликлиники.

Предлагаю жителям, прикрепленным для медобслуживания к городской поликлинике 
№ 4, использовать новую возможность записи на прием.

Как можно будет записаться к врачу по новой схеме?
1. Позвоните по номеру 122.
2. Оператор запишет вас к определенному врачу, за исключением тех специалистов, 

которые предполагают предварительный осмотр терапевта или педиатра. В случае невоз-
можности сделать это сразу во время звонка вас поставят в лист ожидания и подберут дату 
и время приема позже.

Обращаю внимание, что запись на прием к врачу через единый портал госуслуг и регио-
нальный портал остается в силе. Это удобный и полюбившийся многим жителям способ 
записаться на прием к врачу. При этом пациенты, как и раньше, смогут обращаться в реги-
стратуры своих поликлиник», – написал министр.

Конкурс для медиков 
«Есть такая работа – быть рядом 

в беде» стартовал в Карелии
Заявки принимаются до 11 октября

В Карелии стартовал прием заявок на 
конкурс для среднего и младшего медицин-
ского персонала «Есть такая работа – быть 
рядом в беде».

– Это очень важно – увидеть то, какую 
огромную работу делают младшие и сред-
ние медицинские работники в учрежде-
ниях, которые оказывают помощь людям 
с психическими заболеваниями! Причем 
зачастую именно их внимание, ласковый 
взгляд и вовремя протянутая рука помогают 
не меньше, чем комплексные терапевти-
ческие методики. Потому что эта помощь, 
идущая от сердца. А людей с большим серд-
цем в организациях психоневрологического 
профиля очень много, но о них мало говорят, 
иногда их труд незаметен, о них не пишут 

постов в Интернете, но это очень важные 
и нужные люди. Именно поэтому возникла 
идея рассказать о них, чтобы знали, чтобы 
гордились тем, что чья-то мама или бабушка 
помогает тем, кто попал в беду! – рассказала 
автор проекта Наталья Окунева.

Конкурс проводится в рамках проекта 
«Второе дыхание», который реализует АНО 
«Твой мир» при финансовой поддержке 
Фонда грантов главы Карелии.

Основные мероприятия проекта – раз-
работка и внедрение специализированной 
программы профилактики профессио-
нального выгорания для работников пси-
хоневрологических интернатов «Второе 
дыхание», включающей в себя психоло-
гическую диагностику, цикл групповых и 
индивидуальных занятий с использованием 
инновационных возможностей виртуальной 
реальности, музыкальной и двигательной 
терапии, элементов аутотренинга, участие 
в которых примут более 200 работников, а 
также проведение республиканской премии 
«Милосердие без границ» с охватом участ-
ников не менее 25 человек, что позволит 
улучшить психологическое состояние работ-
ников, а значит, и повысить качество жизни 
людей с психическими расстройствами в 
интернатах республики.

Отделения паллиативной помощи 
создали в двух районных больницах 
Для неизлечимо больных пациентов развернули более 100 коек 

В двух районных больницах Карелии создали отделения паллиативной медицинской 
помощи. Об этом на странице в соцсети рассказал министр здравоохранения Карелии 
Михаил Охлопков. Он отметил, что концентрацию коек начали с Кондопожской и Сегеж-
ской больниц, но в дальнейшем их опыт распространят на другие районы.

«В ЦРБ в разных отделениях развернули более 100 коек для неизлечимо больных пациен-
тов, которым нужны специальный уход и медпомощь. Мы создали отделения паллиативной 
медицинской помощи, которых раньше не было», – написал глава регионального Минздрава.

Отделения обеспечиваются необходимым специальным медоборудованием, в том числе 
для перемещения и ухода за лежащими пациентами. По словам Михаила Охлопкова, там 
работает компетентный персонал, обученный уходу за тяжелыми, неизлечимыми больными.

«К сожалению, жизнь финальна. Есть заболевания, которые не лечатся. Пациенты, нахо-
дящиеся в терминальной стадии, уходят в достойных условиях под присмотром врачей и 
родственников. Именно это одна из гуманистических целей преобразований паллиативной 
службы», – добавил он.

Траурный зал и домашнюю церковь 
оборудуют 

в новом Бюро судмедэкспертизы 
Артур Парфенчиков проверил, как идет строительство комплекса 

Строительно-монтажные работы здания 
Бюро судмедэкспертизы в столице Каре-
лии завершены примерно на 85%, на этой 
неделе рабочие закончат благоустройство 
и асфальтирование территории. В ноябре 
после монтажа медоборудования плани-
руется сдать объект. О ходе строительства 
бюро Артуру Парфенчикову рассказал 
генеральный директор АО «Строительное 
предприятие № 1» Андрей Климков.

Работы ведутся в соответствии с гра-
фиком, подрядчик перешел к внутренней 
отделке помещения.

Помимо лабораторий, в отдельном 
помещении предусмотрели траурный зал 
и молельную комнату. Для лиц с ограни-
ченными возможностями здоровья будет 
оборудован отдельный вход.

– В новом бюро мы предусмотрели 
отдельный инфекционный бокс, которому 
нет аналогов в Карелии. При необходимо-
сти эксперты смогут работать в безопас-
ных и комфортных условиях. Полностью 
обновленная лаборатория с современным 
гистологическим оборудованием позволит 
проводить экспертизы на более высоком 
уровне и поможет работе криминалистов, 

– сказал руководитель Минздрава Карелии 
Михаил Охлопков.

Работать в бюро будут 30 специалистов, в 
дальнейшем планируется расширение штата 
работников.

Артур Парфенчиков поручил профиль-
ному министерству ввести в эксплуатацию 
новое здание Бюро судебно-медицинской 
экспертизы в декабре 2023 года.

Действующее Бюро СМЭ Петрозаводска 
размещено в здании, построенном в XIX веке. 
Оно не отвечало современным санитарным 
требованиям.

Завершается ремонт ФАПа в поселке 
Верхний Олонец

На время ремонта пункт не закрывался, 
а работал по регулируемому графику

Объект ремонтируется по программе 
модернизации первичного звена здраво-
охранения (нацпроект «Здравоохранение»). 

В фельдшерско-акушерском пункте в 
поселке Верхний Олонец сделан косме-
тический ремонт внутренних помещений, 
оборудованы санузел, процедурный и смотро-
вой кабинеты, кабинет приема фельдшера. 
Установлена современная система подачи 
воды и канализации. Освещение заменено 
на современное, энергосберегающее, а при-
легающая территория очищена от старых 
насаждений. 

Также отремонтированы входная зона и 
зона запасного выхода, выполнена внешняя 
отделка здания.

 После размещения навигации ФАП 
заработает в обычном режиме.
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Стали известны районы 
с риском заразиться 

туляремией
Вакцинация проводится живой туляремийной вакциной. Вакцина 
через 20-30 дней обеспечивает развитие иммунитета до пяти лет
В Карелии риск заразиться туляремией есть в Сортавальском, Кемском, Кондопожском, 

Лахденпохском, Олонецком, Питкярантском, Прионежском, Пряжинском, Пудожском, 
Сегежском, Суоярвском районах и в Петрозаводске. Об этом написал в своем Telegram-
канале глава Минздрава Карелии.

Министр также объяснил, чего нужно опасаться и как себя вести при обнаружении 
инфекции.

«Туляремия – инфекционная болезнь, для нее характерны лихорадка, интоксикация 
и клинические проявления в зависимости от механизма заражения (поражение кожи, 
глаз, слизистой ротоглотки, легких, кишечника, лимфатических узлов). Люди, живу-
щие или работающие на территории природных очагов туляремии, подвержены наи-
большему риску заражения. Оно происходит в следующих случаях: при укусе человека 
инфицированными кровососущими членистоногими; при соприкосновении с больными 
животными или их тушками; при употреблении продуктов питания и воды (колодезной, 
горных ручьев и других открытых водоемов), зараженных возбудителем туляремии от 
больных грызунов; при вдыхании воздушно-пылевого аэрозоля, образующегося при пере-
работке зерна, перекладке сена, соломы, контаминированных возбудителем туляремии 
от больных грызунов.

От человека к человеку инфекция не передается. Чтобы обезопасить себя, нужно 
вести контроль за природными очагами и проводить мероприятия по борьбе с крысами 
и насекомыми».

Вакцинация проводится живой туляремийной вакциной. Вакцина через 20–30 дней 
обеспечивает развитие иммунитета до пяти лет.

Заболеваемость ОРВИ продолжает 
расти 

Число случаев выросло за неделю более чем в полтора раза
С 11 по 17 сентября в Карелии выявили 3 166 случаев ОРВИ, сообщает Роспотребнадзор 

региона. Число заболевших жителей увеличилось за неделю более чем в полтора раза.
Показатель заболеваемости составляет 52,5 на 10 тысяч населения. Уровень ниже 

эпидпорога на 14,8%.
В Петрозаводске за неделю выявили 1 421 случай ОРВИ. Показатель заболеваемости 

составляет 50,6 на 10 тысяч населения, что ниже эпидпорога на 53,4%.
Кроме того, с 11 по 17 сентября в Карелии выявили 27 случаев коронавируса, что 

более чем в два раза показателей предыдущей недели.
Напомним, с 4 по 10 сентября в Карелии выявили 1 821 случай ОРВИ, что также было 

больше показателей предыдущего периода.

Минздрав ведет подчищающую 
иммунизацию от кори в Карелии
Прививки получают в том числе мигранты и переселенцы

В Карелии идет подчищающая иммунизация взрослых от кори. Вакцинируют тех, 
кто не получил прививки в рамках национального календаря профилактических при-
вивок или не имеет сведений о прививках против кори и не болел корью ранее. Также в 
вакцинацию включаются вынужденные переселенцы и мигранты, в том числе трудовые. 
Об этом информирует глава Минздрава Карелии Михаил Охлопков.

Сейчас привиты 2 756 человек, в том числе 205 мигрантов. До конца года осталось 
привить 647 человек. Больше всего привитых против кори в Кондопожском, Пряжинском, 
Прионежском, Лахденпохском, Сортавальском районах и в Костомукшском городском 
округе. Меньше всего – в Питкярантском районе, в районах Петрозаводска, которые 
обслуживаются поликлиникой № 4 и детскими городскими поликлиниками.

«Корь – это острое инфекционное вирусное заболевание, которое отличается высокой 
контагиозностью. Возбудитель – РНК-содержащий вирус из семейства парамиксовиру-
сов. Он может жить на поверхностях в течение 3-4 часов при комнатной температуре, 
разрушается от ультрафиолетового излучения и дезинфицирующих средств. Заражение 
происходит в основном воздушно-капельным путем от заболевшего человека здоровому. 
Наиболее опасна корь для маленьких детей: у младенцев заболевание вызывает серьезные 
осложнения, поражает нервную систему и может привести к летальному исходу. Имму-
низация от кори доказала свою эффективность: 97% вакцинированных не заболевают 
никогда. Невакцинированный человек заражается в почти 100% случаев при первом же 
контакте с носителем вируса», – заявил Михаил Охлопков.

По словам министра, вспышки кори фиксируются в некоторых регионах России, но 
об эпидемии говорить нельзя.

Михаил Охлопков сообщил 
о вспышке нового 

смертельного вируса
Вирус Нипах вызывает летальный исход в половине случаев

Серьезную вспышку нового вируса зафиксировали в Индии, рассказал министр здра-
воохранения Карелии на личных страницах в социальных сетях. От вируса Нипах в этой 
стране погибли два человека, а еще пять заболели. Из-за этой выпышки власти ввели 
локальный локдаун и протестировали 700 человек.

«После эпидемии коронавируса именно Нипах, как полагали эксперты, мог стать 
реальной опасностью для человечества. По версии ВОЗ, он вообще является едва ли 
не самым смертельным вирусом в мире. Это относительно новый вирус, вызывающий 
тяжелую болезнь, летальность которой достаточно высокая – умирает 50–75% инфициро-
ванных. Она провоцирует воспаление мозга (энцефалит) и респираторные заболевания. 
Вакцины от этого вируса пока нет», – написал Михаил Охлопков.

При этом министр отметил, что России скорее угрожает вспышка кори, чем нового 
вируса. С начала года заболеваемость этой инфекцией выросла в 200 раз.

С начала года 710 пожилых людей 
добрались до врачей с помощью 

мобильных бригад
Нацпроект «Демография» помогает немолодым жителям отдаленных 

населенных пунктов следить за здоровьем, экономя время и деньги 

В Карелии с начала года 710 пожилых 
граждан воспользовались помощью Ком-
плексного центра соцобслуживания Карелии, 
чтобы попасть в медицинские учреждения 
для прохождения узких специалистов, сде-
лать прививки, получить необходимые кон-
сультации. 

Специалисты забирают пожилых людей 
у дома, довозят до райцентра на комфорт-
ном транспорте, сопровождают в лечебном 
учреждении и отвозят обратно. Гражданам 
не нужно заказывать такси, подстраиваться 
под расписание автобусов, просить кого-то 
помочь. Они меньше переживают, поскольку 
рядом всегда находится специалист, готовый 
ответить на все вопросы.

– Удобно, бесплатно и вовремя! Медос-
мотр хотела пройти уже давно, но вряд ли 
самостоятельно поехала бы в больницу – 

слишком далеко, а тут меня и отвезли, и 
по кабинетам провели, и домой обратно 
доставили. Все очень внимательные. Я очень 
довольна. Спасибо, – отметила Александра 
Павловна, 73-летняя жительница поселка 
Стеклянное Пудожского района.

Диспансеризация – одно из направлений 
национального проекта «Здравоохранение». 
Плановые осмотры граждан 65+ проводятся 
для ранней диагностики заболеваний, в том 
числе для проведения дополнительных скри-
нингов на выявление отдельных социально 
значимых неинфекционных заболеваний.

В Карелии мобильные бригады начали 
свою работу с 2020 года. За это время орга-
низовано 706 выездов для 3 606 граждан. С 
начала года совершено 144 выезда, в медуч-
реждения доставлены 710 человек.

Услуга абсолютно бесплатная. Выезды 
проводятся по графику, согласованному с 
медицинскими организациями. Чтобы вос-
пользоваться такой возможностью, жителям 
в возрасте 65+ из удаленных населенных 
пунктов необходимо обратиться в отделение 
Комплексного центра по месту жительства, 
они работают в каждом районе.

В 2019 году за счет федерального бюд-
жета были приобретены 5 автомобилей 
«Форд Транзит» российского производства. 
Они переданы в Беломорский, Калеваль-
ский, Медвежьегорский, Прионежский 
и Сортавальский районы и предназначе-
ны для пожилых граждан старше 65 лет, 
проживающих в сельской местности. В 
2022 году Комплексный центр на выделен-
ную региональным бюджетом субсидию 
приобрел в подразделение по Пудожско-
му району современную «ГАЗель Некст».

Ольга Билко рассказала, 
для чего нужна диспансеризация
Заместитель председателя комитета по здравоохранению 

и социальной политике Заксобрания на личной странице в соцсети 
объяснила, почему регулярные обследования нужны каждому

Ольга Билко возглавляет петрозавод-
скую городскую поликлинику № 4. На при-
мере этого учреждения депутат показала, 
что диспансеризация помогает выявить 
заболевания на ранней стадии или вовре-
мя обнаружить факторы риска, чтобы 
не допустить возникновения болезни.

 «Многие думают: «Да что там можно 
найти на таком коротком обследовании? 
Ничего же не понятно!», но это заблужде-
ние. На самом деле на диспансеризации 
действительно выявляются заболевания, 
45% пациентов мы отправили с первого 
этапа диспансеризации к узким специали-
стам с начала года. За этот период впервые 
установлено 408 диагнозов. Из них 38 – это 
злокачественные новообразования на пер-
вой-второй стадиях, а 137 – болезни системы 
кровообращения. Все пациенты получили 
назначения и рекомендации», – рассказала 
Ольга Билко.

 Парламентарий отметила, что обследова-
ние в поликлинике № 4 проходит в течение 
одного дня и занимает не более 2,5 часа. 
Записаться можно по телефону или через 
портал госуслуг.
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В Петрозаводске теперь есть IT-куб
Центр цифрового образования детей открылся в Петровском Дворце

В Центре цифрового образования дети 
получат навыки разработки мобильных 
приложений, изучат основы графического 
дизайна и научатся конструировать роботов.

В Петровском Дворце открыт IT-куб – 
Центр цифрового образования детей. Об 
этом информирует глава Минобразования 
и спорта Карелии Роман Голубев. IT-куб 
формирует образовательную экосистему, 
объединяющую представителей IТ-рынка, 
наставников и начинающих разработчиков 
от 5 до 18 лет, пояснил министр.

– Здесь ребята будут разрабатывать 
мобильные приложения, приложения вир-
туальной и дополненной реальности, обучать-
ся 3D-моделированию, конструированию и 
программированию роботов, основам гра-

фического дизайна, анимации и многому 
другому, – сообщил Голубев.

Занятия в центре будут бесплатными.

В этой школе учат анимации, 
дизайну и 3D-графике

Глава Карелии Артур Парфенчиков проверил, как работает Школа 
креативных индустрий, открывшаяся в Петрозаводске

Артур Парфенчиков посетил Карельский 
колледж культуры и искусств, в котором 
открылась Школа креативных индустрий. 
Глава республики побывал в студиях, где 
дети изучают фото– и видеопроизводство, 
анимацию и 3D, а также дизайн. Школьники 
в возрасте от 12 до 17 лет на занятиях раз-
бираются в том, как устроен фотоаппарат, 
обучаются видеомонтажу, учатся выстав-
лять свет при съемках и организовывать 
композицию кадра.

– Школа открылась 5 сентября. Ждали мы 
ее долго – полтора года. Мы сначала гото-
вили заявку по проекту Минкультуры РФ 
«Придумано в России». Потом занимались 
непосредственно реализацией этого проекта, 
закупками. Прошли 9 аукционов. Это была 
достаточно сложная история. Ждали ребят, 
провели набор 60 человек на бюджетной осно-
ве. И сейчас уже проходят уроки, – говорит 
директор Карельского колледжа культуры 
и искусств Светлана Медведева.

Светлана Медведева рассказала, что в 
Школе креативных индустрий действуют 
младшая и старшая группы. В набор попали 
ученики из разных школ. Студенты коллед-
жа также работают на приобретенном для 
школы оборудовании.

По информации Министерства культуры, 
в этом году на создание школы креативных 
индустрий было выделено 54,9 млн рублей. 
Большая часть этой суммы (43,6 млн рублей) 
была направлена из федерального бюджета. В 
здании колледжа состоялся ремонт помеще-
ний, были приобретены мебель, программное 
обеспечение и оборудование: компьютеры, 
цифровые фотоаппараты и видеокамеры, 
микрофоны и наушники, телевизоры, гра-
фические планшеты, 3D-принтер, лазерный 
станок.

– Учебные классы были укомплектованы 
за один день. И родители, и дети ждали этого. 
Мы сейчас пообщались – ребята из разных 
концов города сюда ездят. И, как сказали 
преподаватели, самое сложное – это занятие 
закончить. Здесь та ситуация, когда дети с 

сожалением уходят. Бегут сюда с радостью 
после занятий в основной школе, – рассказал 
Артур Парфенчиков, подводя итоги визита 
в Школу креативных индустрий.

Предполагается, что ежегодно в школу 
будут поступать не менее 60 детей. Програм-
ма предусматривает два года обучения. Объ-
ем программы – 576 академических часов. 
Школьники приходят на занятия 2-3 раза в 
неделю. В первый год учащиеся знакомят-
ся со спецификой креативных индустрий и 
занимаются в каждой студии. Во второй год 
ученик выбирает одну из студий или одну 
из специализаций студий для углубленного 
обучения. Организаторы школы дополнитель-
но предлагают изучение мировой художе-
ственной культуры, тренинги по командному 
сотворчеству, посещение театров, просмотры 
фильмов с обсуждением.

Артур Парфенчиков с учениками

Светлана Медведева

Карельский колледж культуры и искусств 
имени Героя Советского Союза А. М. Лисицыной

В лицее № 40 Петрозаводска заработал 
«Кванториум» 

Это третий подобный центр в Петрозаводске, который работает 
на базе городских школ 

«Кванториумы» создаются по нацпро-
екту «Образование». Это обучение нового 
типа, которое с помощью современного 
оборудования позволяет детям изучать 
естественные науки наглядно. 

Четыре кабинета лицея № 40 отремонти-
ровали и оснастили оборудованием. Теперь 
ученики будут использовать микроскопы, 
цифровые лаборатории, 3D-принтеры, робото-
технические наборы и многое другое. Также 
школьники смогут проводить эксперименты, 
которых нет в учебной программе. 

– Мы давно говорим о современной школе 
– вот она. Я уверена, что новое оборудование 
поможет поднять мотивацию школьников 
к учебе. «Кванториум» даст необходимые 
условия для того, чтобы каждый ребенок смог 
реализовать себя и быть успешным. А еще 
оборудование даст преподавателям профес-
сиональный и творческий рост, – рассказала 
первый заместитель министра образования 
и спорта Карелии Жанна Петрова. 

Школьный «Кванториум» предоставляет 
возможности для проектной работы школьни-
ков, их профессиональной ориентации, помо-
гает в подготовке к различным конкурсам 
и олимпиадам, а также в самореализации и 
развитии талантов каждого ребенка. В школах 
разработаны программы дополнительного 
образования для всех детей, в том числе и 
для детей начальных классов. 

Современное оснащение технопарка 
позволяет взаимодействовать не только со 
школами города и республики, но и с обра-
зовательными учреждениями из других 
регионов.

Для работы с учениками педагогический 
коллектив прошел профильные курсы повы-
шения квалификации, обновились рабочие 
программы по учебным дисциплинам, созда-
ны программы дополнительного образования.

Первый школьный «Кванториум» открыл-
ся в школе № 2 в Петрозаводске в 2021 году. 
В прошлом году второй – в школе № 39. В 
2024 году в Петрозаводске откроется еще 
два «Кванториума». 

Еще 30 «Точек роста» откроются в Карелии в этом году
Центры «Точки роста» – это созданные по нацпроекту современные центры образования в школах, расположенных 

в сельской местности и малых городах

Они расширяют возможности для пре-
доставления современного качественного 
образования. В «Точках роста» установле-
ны современная техника, оборудование 
для уроков технологии, робототехники, 
основ безопасности жизнедеятельности, 
оказания первой помощи, цифровые лабо-
ратории.

11 сентября открыли Центр образования 
естественно-научной и технологической 

направленностей «Точка роста» в Ледмо-
зерской школе. 

– Благодаря такому центру ученики смо-
гут открыть для себя новые возможности с 
помощью научных лабораторий, – говорит 
руководитель центра Алла Фалькова.

В школах, где уже созданы «Точки 
роста», в обновленных кабинетах прохо-
дят занятия и по дополнительным обще-
развивающим программам: «Физика в 

задачах и экспериментах», «Биопракти-
кум», «Химпрактикум», «Занимательная 
физика», «Биология от А до Я» и другие, 
также реализуется проектная деятельность 
и организуется подготовка к научно-прак-
тическим конференциям. После учебных 
занятий ребята посещают внеурочные заня-
тия естественно-научного профиля.

Например, в Калевальской школе уче-
ники вместе с преподавателями снимают 

видеоролики к памятным датам истории, 
готовят фотоколлажи, проводят интеллек-
туальные игры. В «Точке роста» проходят 
школьные этапы конкурса «Живая класси-
ка». Ежедневно в новом центре проходят 
уроки информатики, математики, истории, 
литературы, ОБЖ и других учебных пред-
метов. На базе «Точки роста» действует 
шахматный кружок. 

В школе № 2 Питкяранты проводится 
конференция муниципального конкурса 
учебно-исследовательских и проектных 
работ «Старт в науку-2023». 

В центрах работают более 300 педаго-
гических работников. Все они проходят 
повышение квалификации на базе Академии 
Минпросвещения и Карельского института 
развития образования.

На сегодняшний день в школах респу-
блики во всех районах Карелии работают 
93 центра образования «Точка роста». В этом 
году откроются еще 30, а до конца 2024 года 
планируется охватить все общеобразователь-
ные организации Карелии.
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«Куда уходит детство» 
От чего сбегают трудные подростки и как им помочь?

Даниил РЫЖИХИН

С начала этого года в Петрозаводске 
подали 572 заявления о пропавших детях. 
Много это или мало? Где они находят убежи-
ще? Что делать семьям? С этими вопросами 
мы обратились к специалистам различных 
организаций и ведомств. 

Почему дети сбегают 
из дома?

Истинные «потеряшки» – это дети малого 
возраста (до 10 лет), они уходят ситуативно. 
Там причины такие же детские – получил 
двойку, заигрался во дворе. Они находятся 
в течение нескольких часов, чаще всего это 
то место, куда они пошли гулять, школа, у 
сверстников дома. Маленькие дети в силу 
своего возраста не сбегают даже от плохих 
родителей. Другое дело подростки.

Есть две основных причины, почему сбе-
гают тинейджеры. Первая – гиперопека, когда 
за ребенком установлен жесткий контроль, у 
него нет личного пространства и свободного 
времени. Несовершеннолетний находится под 
постоянным давлением со стороны взрослого. 
И в один момент ребенок просто не выдер-
живает этого давления и, протестуя, уходит.

Другая ситуация – это, наоборот, игно-
рирование нужд. Когда ребенок чувствует, 
что никому не нужен. «Беглец», уходя из 
дома, уверен, что его и искать-то не будут. 
В большинстве случаев это эмоциональное 
решение. На нервах, «хлопнул дверью» и убе-
жал. Это происходит, когда ребенок либо 
избегает конфликта, либо демонстрирует 
свое несогласие с теми требованиями, что 
ему выставляют. Ведь у подростков особенно 
очень остро переживается несправедливость.

– Почему дети бегут из дома? Это может 
быть и развод родителей, когда ребенок уже 
не может слушать скандалы, ссоры. Он хочет 
спрятаться от всего этого, бежит на улицу. 
Порой даже не к друзьям бежит, а просто для 
того, чтобы найти укромное место, чтобы не 

слышать ничего этого, – рассказал уполномо-
ченный по правам ребенка Геннадий Сараев. 

Что делать, если ребенок 
пропал?

Среди части наших читателей существует 
заблуждение, что ребенка можно подать в 
розыск только по прошествии определенного 
времени. Это не так. Если несовершеннолет-
ний пропал из поля зрения взрослых, вы не 
знаете, где он находится, то его необходи-
мо подавать в розыск, бить во все колокола. 
Лучше в данном случае поднять шум и всем 
миром искать, нежели допустить какую-то 
трагичную ситуацию, отмечает омбудсмен. 

Подростки, находясь без присмотра, уйдя 
куда-то, как правило, находятся в опасной 
криминальной среде, где распивают алко-
голь, занимаются мелкими кражами и даже 
употребляют наркотики. Все это подвергает 
жизнь ребенка серьезному риску. Таких детей 
ищут у друзей, родственников, полиция ста-
рается отработать все возможные контакты. 
Чем раньше органы будут осведомлены о 
пропаже, тем раньше начнется эта работа. 

«Неблагополучные дети»

С января по август в Петрозаводске 
подали 572 заявления о пропавших детях. 
Из них только 159 поступили от родителей 
«потеряшек», остальные случаи – это побеги 

воспитанников центра помощи детям «Надеж-
да». В среднем на одного такого «беглеца» 
приходится по 2-3 ухода. Т.е. с начала года 
есть порядка 65 детей, которых регулярно 
разыскивают полицейские и сотрудники цен-
тра. Дело в том, что эти подростки, изъятые 
из семей, попадают в учреждение со своими 
представлениями о правилах, о границах, за 
которые нельзя переступать, о режиме дня. 
Если в семье у него этого не было, то, попадая 
в социальные учреждения, безусловно, он 
будет протестовать. 

Совсем «неблагополучных» детей в стати-
стике нет. Потому что их семьи, как правило, 
не заявляют о пропаже ребенка, ведь они 
могут и не заметить, что подросток ушел. Как 
правило, все заявления подают либо центры 
помощи детям, либо ответственные родители, 
которые заинтересованы в поиске ребенка, 
которые за него переживают.

Что делать родителям?

Директор центра помощи детям «Надеж-
да» Ольга Клевина, часто общается с семья-
ми, чьи дети попадают в учреждение. Она 
заметила, что некоторые родители любят 
своих детей в каком-то образе. Они завели 
ребенка, воспитывают его, хотят, чтобы он был 
«таким». И этот образ в своей голове любят.

– Надо развернуться на 180 градусов. И 
просто попытаться полюбить своего ребенка 
и принять таким, какой он есть. Как можно 
больше рассуждать с ним о каждом дне: что 
происходит, чем он дышит, что ему интерес-
но. Принимать это, не сразу говорить; «Нет, 
это не так», а принимать, обсуждать. И если 
ты, взрослый, понимаешь, что это не совсем 
правильно, потому что у тебя за плечами уже 
большой опыт жизненный, то надо понимать, 
что это одним словом не исправить, – рас-
сказала Ольга Клевина. 

Для таких подростков понимание от 
взрослых – это откровение, считает врио 
начальника петрозаводского отдела ПДН 
Диана Семенова. Именно оно останавливает 
их от необдуманных поступков: 

– Мне попадались иногда ребята уже в 
возрасте 16-17 лет, их глаза в момент осозна-
ния, что его понимают, это надо видеть. Это 
происходит у подростка, который уже привык, 
что он везде не прав, что он везде плохой. 
Он встал в оппозицию с этим обществом, 
это его, можно даже сказать, миссия, как 
он считает. И вдруг его тут поняли, и вдруг 
ему стали задавать вопросы. Неоднократно 
я видела слезы у хулигана, не потому что его 
обидели, а потому что добрались до того, что 
он так скрывал внутри себя. На самом деле 
вот именно эти подростки внутри глубоко – 
маленькие-маленькие дети.

Геннадий Сараев

Ольга Клевина

Диана Семенова

На стене
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Александра в городах
Анна ГРИНЕВИЧ 

Фото Михаила НИКИТИНА

Александра НИКИТИНА-АГАЛАКОВА – 
человек, который не ищет легких путей. 
Чего стоит ее самостоятельное восхож-
дение на одну из гор в Корее, когда она 
сбилась с комфортного пути и пошла по 
руслу горной реки! Сама поездка в Южную 
Корею, страну, которую Александра очень 
любит и язык которой изучает в течение 
года, тоже вызов и приключение. О том, 
что ей понравилось в Корее и зачем она 
вообще туда поехала этим летом, в нашей 
«персональной» беседе.

Александра Никитина-Агалакова – про-
фессиональная актриса и режиссер. Сейчас 
она работает в Театре кукол Карелии рекви-
зитором и костюмером. Говорит, что взяли 
«по блату», потому что она уже работала 
в театре раньше.

– Очень удобно: если артист заболел, 
можно меня быстро ввести. Такое было в 
прошлом сезоне. Актриса попала в больни-
цу, и меня за два часа ввели в двухчасовой 
спектакль «Царевна-лягушка», – рассказы-
вает Александра.

Этим летом Александре тоже пришлось 
много импровизировать. Она исполнила 
свою мечту и поехала на две недели в Корею 
по самостоятельно разработанному маршру-
ту. В поездке она вела дневник, выкладывая 
свои заметки и фотографии в соцсетях для 
родных. Неожиданно оказалось, что блог 
Александры стали читать и незнакомые ей 
люди. Выяснилось, что в Петрозаводске 
много людей любят корейскую культуру.

«Много улыбалась»

– Вы уже умеете шутить на корей-
ском языке?

– Нет, я плохо знаю корейский. В Корее 
я общалась в основном на английском, 
только иногда решалась что-то сказать 
типа «здравствуйте», «спасибо», «очень 
вкусно». Последнее было у меня самым 
популярным – местные жители страшно 
радовались. Немного на корейском пооб-
щалась с Соджонг (мы писали о студентах 
консерватории Соджонг Ли и Джунбоме 
Шиме, – Прим. ред.), с которой я позна-
комилась в Сеуле благодаря сарафанному 
радио. Я просто домашку свою вспомнила, 
где нужно было про семью рассказать. Так 
она узнала, что у меня есть сын, сколько 
ему лет, и тоже начала по-корейски разго-
варивать. Как бы такой коннект случился, 
причем я половину слов не знала, но на 
каком-то уровне понимала в целом, о чем 
она говорит. Я оценила уровень владения 
русским языком у Соджонг, а она учит язык 
меньше двух лет. Мне даже стыдно, что у 
меня нет такого прогресса. Вообще, я регу-
лярно занимаюсь языком на онлайн-уроках. 
Мой сын постоянно сидит со мной рядом 
и подбадривает: «Ты все время говоришь, 
что ты ничего не знаешь, а потом все у 
тебя получается».

В Корее я пользовалась электронным 
переводчиком и много улыбалась. У меня 
такое счастье было внутри, мне все нрави-
лось, любая мелочь.

– Расскажите, с чем была связа-
на ваша самостоятельная поездка в 
Корею?

– Где-то год назад я увлеклась корей-
ской культурой: смотрела корейские дора-
мы (от слова «драма». Японцы произносят 
через «о» – дорама. А корейцы – через «ы», 
дырама), потом потихонечку включилась в 
k-pop – это жанр корейской музыки. Потом 
стала изучать все это подробнее. Когда я, 
допустим, смотрю фильм, то начинаю инте-
ресоваться, что герои едят и пьют. Тут у них 
маколи (корейское рисовое вино), соджу 
(тоже интересный напиток). Потихоньку-
потихоньку я начинала вникать в культуру 
этой страны, стала читать про корейских 
актеров, про музыкантов, про обычаи стра-
ны. И в какой-то момент мне так захотелось 
поехать туда! Какой-то отклик в моей душе 
нашла эта страна. И я подумала: почему бы 

мне туда не поехать? Начала изучать, что 
для этого нужно, и потихонечку в течение 
года готовилась к поездке.

До последнего никому не рассказывала 
о том, куда я собираюсь ехать. «Что? Какая 
Корея? Что это вообще такое?» Потом я 
начала вести блог в соцсети для родствен-
ников, которые живут в разных точках, 
чтобы не пересказывать каждому свои 
приключения. В блоге я описывала свой 
день и выкладывала фотографии. Ситуация 
почти сразу вышла из-под контроля: мой 
блог стали читать незнакомые мне люди, 
которые отмечались под постами и писали 
комментарии. До сих пор я встречаю людей, 
которые говорят: «Ой, а я вас видел», «Ой, 
а читал ваш блог». Что? Мой блог?

Светофоры с зонтиками

– Где вы были в Корее?
– Я жила неделю в Сеуле, потом полетела 

на остров Чеджудо (это такое популярное 

курортное место в Корее), потом полетела 
в Пусан и вернулась обратно в Сеул. Хостел 
на Чеджудо прямо на берегу моря я выбрала 
по снимкам в Интернете. Я увидела, какой 
там вид из окна, и не устояла. Там я три дня 
просто отдыхала, ходила по берегу моря, 
собирала ракушки, камушки. Пусан – тоже 
морской город. Там очень много морской 
кухни: осьминоги, рыбы, огромные лобсте-
ры, каких в обычной жизни не встретишь, 
везде аквариумы стоят. Немного грустно 
смотреть на их обитателей.

– Вы сами выстраивали логистику?
– Я заранее бронировала места в хосте-

лах (их было пять). Составила план. Точками 
отмечала места на «Гугл-картах», которые 
я хочу посетить, и шла от точки к точке. 
На месте изучала, как устроено движение 
общественного транспорта. Несмотря на 
то что в метро все вывески на корейском 
языке и только небольшая часть дублиро-
вана на английский, разобраться можно. 
Нужно немного походить там и привыкнуть 

к системе. Кстати, в метро постоянно моют 
вагоны, сидения для беременных и пожи-
лых людей выделены отдельным цветом. У 
светофоров на улице стоят огромные зон-
тики, чтобы не напекло голову в жару. На 
переходах сигнал светофора дублируется 
подсветкой на самой дороге. Это сделано 
для тех, кто стоит, уткнувшись в телефон.

Поразил комфорт, который создается 
в общественных местах. Например, там 
всюду расположены бесплатные чистые 
туалеты (и в метро). Нигде не пахнет, что 
прекрасно. В Корее вообще особое отно-
шение к запахам. К примеру, они очень 
мало пользуются дезодорантами. Корейский 
парфюм – это что-то тонкое, не резкое. Я 
думаю, это потому, что у корейцев лучше, 
чем у европейцев, развито обоняние.

Что меня удивило еще? Что при том, что 
Сеул – современный технологичный город, 
там много сохранилось старины: старинная 
стена, традиционная корейская деревня с 
традиционными домами.

– На что вы посоветовали бы обра-
тить внимание туристам?

– В Корее есть туристическая карточ-
ка, про нее местные не знают. Покупаешь 
в автомате за 300 рублей карточку, кла-
дешь на нее деньги – доллары, допустим. И 
потом туда падают воны. Кто-то менял юани 
на воны, я видела. И в этом автомате ты 
можешь поменять валюту, пополнить свою 
карту, можешь с этой карты снять деньги и 
с ее помощью расплачиваться в магазинах, 
кафешках, везде, кроме онлайн-услуг. И 
соответственно, на нее нельзя перевести 
деньги. Туда же можно подключить карточ-
ку метро, но у меня она была отдельно. Я 
на нее кинула деньги, и мне хватило на всю 
поездку. И есть просто карта, которой можно 
расплачиваться во всех видах транспорта 
– в метро, электричках, в любом городе.

На доверии

– Как вам далось общение с людьми? 
Трудно было общаться?

– Вначале было вообще сложно, а потом 
я расслабилась. В основном общение было 
очень положительным – и в хостелах, и в 
магазине, и в кафешках. Особенно пожилым 
корейцам интересно поговорить с иностран-
цем. В Сеуле, в центре, еще могут погово-
рить по-английски. А чем дальше от центра, 
тем меньше люди понимают иностранный 
язык и смотрят на тебя по-другому, как на 
диковинку. У меня самой было состояние 
спокойное, радостное, довольное. Я во всех 
видела только хорошее. Люди добрые, хоро-
шие, все помогают. Из-за этого я воспри-
нимала все в позитивном ключе.

Мне было вообще комфортно. Мне 
понравилось, что меня не пытались развести 
на деньги. Потом я летела через Шанхай, 
поела в кафешке. Там никто не говорил 
по-английски, переводчик у меня не работал. 
Я просто пальцем ткнула в какую-то еду, 
а ее стоимость по итогу оказалась другой. 
За что-то еще с меня деньги взяли, и мне 
было неприятно немного. В Корее такого 
у меня не было.

Там вообще очень многое основано на 
доверии. Можно оставить вещь, уйти, при-
дешь – она будет лежать. Когда я проходила 
таможню, все выкладывали свои вещи, и 
кто-то оставил телефон. Я говорю служа-
щим: «Возьмите телефон!». А мне отвечают: 
«Оставьте на месте, за ним потом придут». 
Это было первым, с чем я столкнулась, когда 
приехала в Корею.

– Случались ли у вас приключения 
в этой поездке?

– Самое яркое впечатление, экстре-
мальное, связано с моим походом на гору 
в Сеуле. Я не учла того факта, что гора 
большая, она имеет разные точки подъемов 
и разные входы. Я выбрала ближайший к 
моему жилью, и это была моя стратегиче-
ская ошибка. Там оказался довольно тяже-
лый подъем. По дороге я познакомилась с 
местным жителем, дедушкой, и мы одно 
время поднимались вместе, но потом он 
свернул, а я пошла дальше. Начался силь-

Персона
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ный дождь, зонтика у меня не было, и я 
за пять минут промокла насквозь. Пошла 
дальше – на указателе было написано, что 
до ближайшего выхода идти где-то полтора 
километра. Я выбрала самый короткий, как 
я считала, путь. Иду-иду, иду-иду. Не пере-
ставая льет дождь, но из-за жары не холодно. 
В какой-то момент я понимаю, что что-то 
пошло не так. Вместо тропинки какие-то 
валуны. Я думаю: неужели в Корее сдела-
ли тропы для экстремалов? У них обычно 
сделано все очень комфортно для туристов. 
Я иду, а у меня под ногами как-то странно 
поднимается вода. И вдруг я поняла, что 
иду по руслу горной реки, а не по тропе. 
Уже воды по колено, я записываю все на 
видео, чтобы потом показать друзьям, и 
замечаю внезапно вдалеке тросик, который 
идет вдоль тропы. Я остановилась прямо у 
обрыва реки. Было немножко страшно, но 
адреналин все перекрывал. Когда я вышла к 
автобусной остановке, мне навстречу выбе-
жал водитель с зонтиком. Зачем он мне 
теперь? Потом водитель достал тряпочку. 
Все, думаю, сейчас придется мне вытирать 
пол в автобусе, который я намочила, потому 
что с меня прямо текло. Но водитель берет 
и начинает вытирать воду с меня. У меня 
такой шок был культурный. Как так? Люди 
от меня шарахались, конечно. Корейцы не 
любят дождь вообще. Я, когда в Пусане 
жила, поняла почему. Это так утомляет, 
когда постоянно идет дождь.

– Вы поехали в сезон дождей?
– Да, я поехала в самое пекло и в самый 

сезон дождей. Мне еще повезло, что вначале 
несколько дней не было дождя. Всюду в 
городе расположены места для зонтиков. 
Все продумано: есть одноразовые чехлы, 
специальные стоечки или корзины, чтобы 

зонтики сушить. Они зонтики кладут на 
пол в метро. Не держат их в руках, как мы. 
Поэтому зонтики постоянно везде забы-
ваются. Я потом там тоже купила зонтик.

Две недели – это мало

– Какое общественное место про-
извело на вас впечатление?

– В Сеуле много свободных пространств, 
музеев. Библиотека! Там потрясающая 
библиотека. Ее постоянно снимают в филь-
мах, она огромная. Люди приходят и берут 
книгу, журналы там читают. Очень много 
читают. Везде читают все. Есть много мест, 
где можно посидеть, почитать. Корейцы 
усиленно учатся, образовываются.

– Корейская еда понравилась?
– Мне все понравилось, потому что я 

люблю острое. У корейцев своеобразный 
вкус, но мне зашло.

Я вообще мало традиционных заведе-
ний посетила по нескольким причинам. 
Во-первых, я ужасно экономила, во-вторых, 
одной было неловко ходить: ничего не 
знаешь, не сможешь изъясниться. У них 
все очень быстро: «пали-пали», «быстрее-
быстрее». Я же могу только ткнуть в меню. 
И я не буду знать, как резать еду ножницами, 
как у них принято есть некоторые блюда. 
Когда у меня была компания, я сходила и 
поняла как и что. У меня мало было времени. 
Две недели – это недостаточно.

В Корее есть такие магазинчики кру-
глосуточные, где можно взять перекус. Там 
стоит микроволновка, можно разогреть еду, 
сделать себе кофе – горячий, холодный, 
любой. Там же стаканчики со льдом. Каждое 
утро я там стандартно делала себе айс-кофе 
и иногда, когда времени не было пойти в 
кафешку, обедала. В стандартный набор 
входят рис, какое-нибудь мясо (утка, курица, 
свинина) и закуски овощные маринованные 
(редька, кимчи, ростки). Иногда тофу, кол-
баса порезанная. Везде написано, сколько 
калорий, в Корее очень следят за этим.

Танец 
под барабаны

– Вы актриса и режиссер. Будет ли 
в ваших спектаклях звучать корейская 
тема?

– У меня есть идея добавить в постановку 
восточного мотива. Какие-то виды борьбы, 
фехтование выглядят очень сценично. Мне 
бы хотелось что-то такое освоить. Это не 
корейское кендо, но что-то в этом роде. 

Или танец с веером. Мне очень хочется 
попробовать изучить это искусство. Еще мне 
нравится игра на традиционных китайских 
барабанах – я видела в кино. Мне бы хоте-
лось чего-то такого: танец под барабаны, 
единения движения и музыки.

Я люблю такие абстрактные вещи делать, 
где мало слов, но очень много пластики. 
Люблю искать интересные художествен-
ные приемы, звуки, очень люблю теневой 
театр. У меня сейчас есть сценарий, очень 
сложный в техническом плане, физическом 
и ментальном. Я хотела в мае сделать, но 
было столько работы, что руки не дохо-
дили. Сейчас я отдохнула, накопила сил 
и собираюсь все же сделать его на базе 
Союза театральных деятелей. В Доме актера 
камерная сцена, очень хороший контакт 
со зрителем. У меня спектакли на уровне 
ощущений, чувств.

– Есть ли в Петрозаводске обще-
ство, члены которого так же любят 
корейскую культуру, как вы?

– Когда я начала писать блог, много 
людей мне открылись – знакомых, друзей, 
которые оказались такими же фанатами, 
грубо говоря, как я. Я об этом не знала. 
Считается, что это детская, подростковая 
история, а тут взрослые женщины, мужчи-
ны, которые однажды увлеклись корейской 
культурой. И они мне такие пишут: «О, я 
тоже смотрю дораму!», «Я тоже слушаю 
эту музыку!» И мы потом обсуждаем это 
в переписке – уф, нашли единомышленни-
ков. Стесняются люди, наверное, говорить 

о своих таких увлечениях. Я тоже раньше 
стеснялась. Только сейчас начала об этом 
говорить.

Как это придумали?

– Какие дорамы вам нравятся?
– Я вообще фанатка детективов, люблю 

скандинавский кинематограф. Мрачняк-
мрачняк, тяжелый, чтобы подумать можно 
было, реалистичные чтоб актеры были такие, 
не холеные. А тут я быпосмотрела корей-
ский фильм… Теперь я все так же люблю 
детективы, но вообще я все смотрю. Есть 
исторические, романтические, детективы, 
триллеры, есть полнометражные фильмы. 
Корейское кино меня зацепило необычным 
развитием сюжета. Там все не так, как мы 
привыкли. У нас уже сложился определенный 
тип детективного сериала, ты смотришь его 
и думаешь: этот точно убийца, потому что 
убийцей должен быть кто-то неожиданный. 
Так и оказывается. А тут такие повороты, 
такие хитросплетения, что ты думаешь: как 
это люди вообще все придумали?

– Есть ли у вас мечта?
– У меня очень сильное желание поя-

вилось развиваться самой. Изучать языки. 
Сейчас я хочу продолжить учить корейский 
язык, усиленно заняться английским, китай-
ский тоже хочу начать учить. Это откры-
вает огромные возможности – ты можешь 
общаться с людьми из любой точки мира. 
Это вообще открывает мир.

Персона
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«Что будет со мной?» 
В Петрозаводске прошли гастроли театра из Татарстана

Анна ГРИНЕВИЧ 
Фото Михаила НИКИТИНА

«Если ты не прольешься дождем, что 
будет со мной, что будет со мной?» – поют 
артисты в спектакле «Бегущий за ветром. 
Несмотря на драматический сюжет надежда 
на то, что все плохое будет преодолено, 
есть. Альметьевский татарский драмати-
ческий театр открыл театральный сезон 
в Карелии.

В Петрозаводске по программе «Боль-
шие гастроли» прошли гастроли Альме-
тьевского татарского государственного 
драматического театра. Театр показал на 
сцене Национального театра три спекта-
кля – «Бегущий за ветром», «Укрощение 
строптивой», «Играем маленького Мука». 
Постановка «Бегущий за ветром», отмечен-
ная наградами фестивалей, в постановке 
Камиля Тукаева произвела впечатление на 
карельскую публику.

На встрече с журналистами директор 
Альметьевского драмтеатра Фарида Исма-
гилова рассказала невероятную историю 
появления этого материала в афише.

– Ничего случайного не бывает, я в этом 
уверена. Я прочитала роман Халеда Хоссей-
ни «Бегущий за ветром», и меня так тронула 
эта история, что начала искать режиссера 
для постановки. Я не нашла его. Потом мы 
познакомились с Камилем Тукаевым. Он 
известный актер. Однажды я услышала, как 
он рассказывает о своем детстве, о том, 
что первые театральные впечатления в его 

жизни были связаны с гастролями как раз 
нашего театра. Я подошла и предложила 
поставить у нас спектакль. Он захотел ста-
вить Шекспира «Сон в летнюю ночь». А у 
нас Шекспир есть. Потом он вдруг говорит: 
«Мой сын (он кинорежиссер) рекомендо-
вал почитать один роман. Я его прочитал и 
теперь три дня не могу спать. Автор Халед 
Хоссейни, роман «Бегущий за ветром». Я, 
пораженная происходящим, молчу. Он: «Вы 
меня слышите?» Вот так случилось, что мы 
друг друга нашли.

Фарида Исмагилова подчеркивает, что 
в России никто, кроме них, не ставил этот 
материал. Говорит, что сложным путем 
получили авторские права (сценическая 
адаптация Мэттью Спэнглера). Что арти-
сты и вся постановочная бригада вложили 
в постановку всю душу.

Спектакль шел на татарском языке с 
синхронным переводом на русский. Текст 
на русском читала сама Фарида Исмагило-
ва – очень страстно, по-актерски. В финале 
голос дрожал от чувств, которые, кажется, 
она еле сдерживала.

 «Бегущий за ветром» – дебютный роман 
Хоссейни, афганского автора, живущего в 
Америке. В основе история человека, кото-
рый пережил множество событий – от очень 
личных, связанных с дружбой, предатель-
ством, чувством вины за трусость, до полити-
ческих и социальных, связанных с взаимоот-
ношениями между пуштунами и хазарейцами, 
с войной, кровью и смертью. Роман награжден 
литературными премиями, режиссер Марк 
Форстер снял по роману фильм.

Режиссер спектакля Камиль Тукаев 
оставил национальный колорит, включил 
в постановку песни, танцы, дал «хору» 
возможность менять костюмы. При этом 
рассказ повзрослевшего главного героя в 
сценическом варианте во многом условен. 
На сцене расположена базовая декорация, 
меняющие ее детали в виде столика, крес-
ла, торшера, матраца и даже фургончика на 
колесах появляются ненадолго с утилитарной 
целью. Главное – стена с окном, которое 
служит рамкой в некоторых сценах, и повоз-
ка – дом героя. Стена как лакмусовая бума-
га в проекциях проявляет разные моменты 
жизни героев – от абриса красивого дома 
до бурых пятен в момент разрушения при-
вычного мира.

И драматические, и лирические, сенти-
ментальные сцены актеры разыгрывают в 
манере классического психологического 
театра. Видно, что герои больше чувствуют, 
чем говорят о чувствах. Их взаимоотноше-
ния имеют подоплеку, о которой мы можем 
не знать, но хорошо чувствуем ее. Актеры 
настроены на взаимодействие, мы видим 
часть сегодняшнего момента жизни, за кото-
рой видна предыстория отношений героев.

Главную роль (рассказчика) в спектакле 
играет Динар Хуснутдинов. Он рассказал, что 
в начале работы режиссер попросил каждого 
артиста вспомнить свое детство. Через эти 
воспоминания шел поиск эмоционального 
настроя героев.

– Наверное, у каждого человека был в 
подростковом возрасте опыт предательства. 
Был поступок, который ты держишь внутри 

всю жизнь, за который тебе стыдно. Он выта-
скивал из нас эти истории. Кто-то рассказывал, 
кто-то нет. У меня, помню, в процессе работы 
возникло что-то вроде исцеления. Мне стало 
легче. Спектакль мне дорог и близок, потому 
что он очень «параллелится» с моей жизнью, 
– рассказал на встрече с журналистами Динар 
Хуснутдинов.

Труппа Альметьевского театра не в пер-
вый раз приезжает в Петрозаводск. Год назад 
артисты были участниками творческой лабо-
ратории по современной драматургии, которая 
под патронажем Театра Наций проходила в 
Петрозаводске. Тогда публика посмотрела 
эскиз спектакля «Полина ищет па», постав-
ленного с артистами Альметьевского театра 
за пять дней лаборатории. Общение будет про-
должено, сказал главный режиссер Нацио-
нального театра Карелии Вячеслав Поляков. 
В конце сентября артисты нашего театра 
отправятся в город нефтяников Татарстана 
с тремя спектаклями – «Куллерво», «Женитьба 
Бальзаминова» и «Цветочек аленький».

– Эскиз спектакля «Полина ищет па» был 
очень интересным. Сразу показалось, что мы 
похожи – открытостью. Мы тоже не боимся 
экспериментировать, всегда выступаем за 
новые знания и работу с новыми режиссе-
рами, – сказал Вячеслав Поляков.

Напомним, что программа «Большие 
гастроли» поддержана Министерством куль-
туры РФ. Встреча состоялась и благодаря 
программе «Мы – Россия» (гастроли нацио-
нальных коллективов) Всероссийского 
гастрольно-концертного плана Министер-
ства культуры Российской Федерации.

Запуск змея Тема материнства важна в спектакле

Эдуард Латыпов в роли отца Амира Хасан – Айрат Мифтахов
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В Минфине Карелии рассказали о новом 
виде мошенничества 

Аферисты обманывают людей от имени Следкома
Жителей Карелии предупредили о новой мошеннической схеме. Теперь злоумыш-

ленники отправляют гражданам фишинговое письмо от имени Следственного комите-
та, в котором просят стать свидетелем по уголовного делу. Для этого требуется скачать 
ознакомительные документы. Как только человек нажимает на скачивание, в телефоне 
запускается вирус. Вредоносная программа крадет всю личную информацию, а в первую 
очередь данные, необходимые для входа в банковские приложения.

«Мошенники получают доступ к счетам, а вы лишаетесь сбережений. Зачастую без-
возвратно. Единственный действенный совет в этой ситуации: помните о бдительности! 
Правоохранительные органы вызывают граждан на допросы только повестками, и, конечно, 
настоящие следователи не рассылают документы по электронной почте и в мессенджерах», 
– добавили в министерстве.

Границу с Финляндией пытался пересечь 
москвич в маске обезьяны

Лахденпохский суд наказал мужчину штрафом
Лахденпохский суд признал жителя 

Москвы виновным в попытке незаконно 
пересечь госграницу РФ. Подробности 
сообщили в пресс-службе Пограничного 
управления ФСБ России по Карелии.

В июне этого года мужчина пересек огра-
дительный забор недалеко от поселка Ринтала 
и направился в сторону границы. Гражданин 
надел маску обезьяны, чтобы скрыть лицо от 
видеокамер. Однако его задержали погра-
ничники.

Нарушителем оказался житель Москвы, 
который был не согласен с проводимой Рос-
сией внешней и внутренней политикой. По 
словам задержанного, он хотел пересечь рос-
сийско-финляндский участок границы, чтобы 
найти лучшие условия жизни за рубежом.

Суд учел признание вины, раскаяние и 
активное содействие в расследовании престу-
пления и назначил мужчине штраф в размере 
50 тысяч рублей. Решение вступило в силу.

За пару дней жители Карелии отдали 
мошенникам почти 2 миллиона рублей

По ряду эпизодов возбуждены уголовные дела

В МВД Карелии рассказали об очередных жертвах мошенничества, которые за несколь-
ко лет отдали преступникам около 2 миллионов рублей. Общим для всех преступлений 
стал главный мотив – тревожная новость о деньгах от незнакомцев, которые втягивают 
потерпевших в разговор.

«В итоге сумм свыше 140 000 рублей лишились две работницы бюджетной сферы из 
Петрозаводска – 1990 и 2001 годов рождения; более 700 тысяч рублей лишился студент из 
карельской столицы, взяв под давлением персонала из «Центробанка», который, к слову, не 
работает с физлицами, часть денег в кредит; полумиллионный кредит предстоит погашать 
пенсионерке из Петрозаводска, которая также поверила телефонным аферистам, а безра-
ботный житель Сегежи стал обладателем кредита в 453 000 рублей, скачав по требованию 
лжебанкирши программу удаленного доступа под видом защиты от несанкционированного 
кредита», – говорится в сообщении пресс-службы ведомства.

По факту части эпизодов полиция возбудила уголовные дела о мошенничестве, по дру-
гим проводятся проверки. Пострадавшие признались правоохранителям, что слышали о 
способах аферистов из СМИ, но не распознали обман.

Изрезал лицо за позднее возвращение 
Возбуждено уголовное дело по факту покушения на убийство

В Беломорске возбудили уголовное дело 
в отношении 47-летнего местного жителя, 
подозреваемого в покушении на убийство. 
Подробности сообщили в Следкоме Карелии.

Происшествие случилось днем 1 сентября 
этого года. В квартире жилого дома в населен-
ном пункте Сумпосад пьяный подозреваемый 
устроил конфликт с 43-летней знакомой. По 

информации Следкома, мужчина рассердился, 
что женщина не вовремя вернулась домой. 
Тогда он избил ее и дважды ударил ножом по 
лицу, угрожая убийством. Женщина отбилась 
от мужчины и смогла уйти из квартиры.

Обстоятельства происшествия устанавли-
ваются. После осмотра места преступления 
назначены судебные экспертизы.

Кинолог и собака Вальда раскрыли 
убийство по горячим следам

Сотрудник полиции со служебной собакой нашли прятавшегося 
мужчину, подозреваемого в убийстве

Инспектор-кинолог Центра кинологиче-
ской службы МВД по Республике Карелия 
Александр Шудель со служебной собакой 
Вальдой обнаружили по горячим следам 
32-летнего подозреваемого в преступлении. 
Об этом информирует полиция.

В конце августа в полицию Петрозаводска 
поступило сообщение об обнаружении трупа. 
Врачи скорой помощи, которые приехали на 
вызов, обнаружили тело 40-летнего мужчи-
ны во дворе жилого дома. На место прибы-
ла следственно-оперативная группа. Собака 
Вальда взяла след и привела полицейского в 
соседний двор, где прятался подозреваемый. 
Полицейский-кинолог связался с сотрудни-
ками патрульно-постовой службы, которые 
задержали фигуранта.

Как сообщили в МВД, мужчина повздорил 
с приятелем и ударил его ножом в грудь. Он 
попытался спрятать тело в кустах, но, услышав 
сирену скорой помощи, убежал.

Следком возбудил уголовное дело по ста-
тье «Убийство». Фигурант заключен под стра-

жу. Руководство полиции решило поощрить 
старшего прапорщика полиции Александра 
Шуделя за профессиональное мастерство при 
выполнении служебных задач.

Костомукшанина осудили 
за контрабанду леса 
Мужчина получил условный срок

Жителя Костомукши признали виновным в незаконном перемещении через границу 
РФ стратегически важных товаров и ресурсов. Подробности сообщили в Пограничном 
управлении ФСБ России по Карелии.

Сотрудники ФСБ во время розыскных мероприятий на приграничной территории поймали 
жителя Костомукши, который вывозил из России в Финляндию лесоматериалы хвойных 
пород из сухостойной древесины. Сумма ущерба составила более 8 млн рублей.

Костомукшский суд назначил мужчине наказание в виде лишения свободы на 3,5 года 
условно с испытательным сроком три года. Ему нужно будет выплатить штраф в размере 
полумиллиона рублей.

Ситуацию с избиением школьницы 
в Пудоже обсудят в Заксобрании

Прокуратура провела проверку после инцидента
12 сентября в Пудоже произошел конфликт между тремя несовершеннолетними 

девушками. В результате две девочки избили потерпевшую, которая в итоге оказалась 
в больнице. Видеозапись конфликта попала в сеть, после чего случившимся заинтересо-
вались правоохранительные органы. На место происшествия выехал детский омбудсмен 
Карелии.

Республиканская прокуратура установила всех участников избиения, сообщает пресс-
служба ведомства.

«По результатам надзорных мероприятий при наличии оснований будет решен вопрос о 
привлечении участников конфликта и их законных представителей к установленной законом 
ответственности», – говорится в сообщении.

Прокуратура внесла представления в районные органы полиции; образовательные орга-
низации Пудожа, где обучаются участницы конфликта; центр помощи детям, оставшимся без 
попечения родителей, воспитанницей которого является одна из девочек, участвовавших в 
избиении сверстницы; а также в комиссию по делам несовершеннолетних и защите их прав.

Как сообщили в прокуратуре, избитая девочка уже подвергалась нападению. Так, одна 
из нападавших уже наносила ей ушибы и ссадины в прошлом году. В связи с этим в феврале 
этого года прокуратура направила в Пудожский суд иск о взыскании компенсации мораль-
ного вреда в интересах пострадавшей. В пользу девочки было взыскано 10 тысяч рублей.

Министерство образования и спорта Карелии держит ситуацию на контроле.
В ближайшее время в образовательных организациях Пудожского района будут про-

ведены разъяснительные и профилактические беседы с обучающимися. 
Депутаты Заксобрания Карелии намерены обсудить с уполномоченным по правам ребенка 

в республике Геннадием Сараевым ситуацию с избиением школьницы в Пудоже. Об этом 
заявил спикер парламента Элиссан Шандалович.

«Обязательно спросим о ситуации в Пудожском районе, где недавно произошел конфликт 
между школьницами, и что нужно делать для того, чтобы такие случаи не повторялись», – 
написал Шандалович в соцсети.

Парламентарии намерены заслушать доклад о деятельности уполномоченного по правам 
ребенка в республике за 2022 год на заседании Заксобрания 21 сентября. Работники форелевого хозяйства 

попались на краже 380 килограмм рыбы 
Злоумышленники получили крупный штраф.

Муезерский районный суд РК приговорил 
двух жителей Костомукши, обвиняемых в 
краже 380 кг форели, к штрафу 100 тысяч 
рублей каждому. Об этом сообщает объеди-
ненная пресс-служба судов РК.

«В ходе судебного следствия установлено, 
что в феврале 2023 года один из работников 
форелевого хозяйства В., находясь на рабочем 
месте на территории форелевого хозяйства в 
Муезерском районе, вступив в преступный сго-
вор с П., выловили из садка форель радужную 
общим весом 380 кг 640 г. Расфасовав рыбу в 
20 мешков, вывезли похищенную форель на 
снегоходе в санях-волокушах, прикрепленных 

к снегоходу, за пределы форелевого хозяй-
ства. Имущественный вред форелевому 
хозяйству оценивается на сумму 290 428 руб. 
32 коп. По дороге снегоход застрял в снегу, 
а к подсудимым подошел председатель СНТ 
и увидел у них рыбу, после чего позвонил 
хозяину форелевого хозяйства, который 
вызвал сотрудников полиции», – говорится 
в сообщении.

В судебном заседании с предъявленным 
обвинением мужчины согласились полностью, 
вину в совершении данного преступления 
признали, заявили о раскаянии в содеянном.

Приговор вступил в законную силу.
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Дом Савкиных, выставка и новый 
прогулочный маршрут 

В Петрозаводске завершился «Том Сойер Фест»

Марина БЕДОРФАС 

Впервые в этом году в карельской сто-
лице прошел международный «Том Сойер 
Фест». Для восстановительных работ волон-
теры выбрали исторический дом Савкиных 
на улице Герцена, построенный в 1925 году. 
За 105 часов совместной работы доброволь-
цы навели порядок во дворе, обшили стены, 
частично восстановили фундамент, покраси-
ли окна и сам дом. Организатор после завер-
шения работ открыл выставку и подарил 
горожанам новый прогулочный маршрут. 

Организаторами акции выступили супру-
ги Сергей Другов и Аль-Риша Немич, кото-
рые уже несколько лет ведут паблик для 
любителей урбанистики «Урбан-наволок».

 

Старый дом 

– Взявшись за фестиваль, я хотел пока-
зать, что старые и непримечательные на пер-
вый взгляд здания могут быть интересным 
элементом городской среды, напоминанием 
о том, с каким трудом прошлые поколения 
строили дома и поддерживали жизнь в них, 
– вспоминает Сергей.

Похожих взглядов придерживается и 
Аль-Риша, которая занимается дизайном: 
«Мне небезразлично, как выглядит Петро-
заводск. Будучи творческим человеком, я 
болезненно реагирую на то, когда в нашем 
городе появляется все больше однотипных 
и неинтересных зданий».

Сейчас в доме 29 на улице Герцена никто 
не живет. Здесь располагается магазин. А 

вот в середине 60-х годов этом доме жили 
несколько семей. Позднее, с конца 90-х, в 
историческом здании располагалась редак-
ция газеты.

– Наша идея – привлечь внимание горо-
жан к деревянным постройкам, потому что 
домов, обладающих историческим статусом 
и стоящих на своем исконном месте, у нас 
в Петрозаводске осталось совсем немного. 
Мы гордимся Кижами, возим туда туристов, 
но при этом в городе есть объекты матери-
альной культуры, которые демонстрируют, 
как люди жили в начале XX века. И хотелось, 
чтобы эти дома были как-то подсвечены, 
чтобы о них знали.

Сергей собрал команду волонтеров, 
с которой у дома Савкиных трудился 
10 недель. Добровольцы обработали стены, 
пострадавшие от пожара, сделали отливы 
над фундаментом, покрасили окна и сам 
дом. Всего, по подсчетам организаторов, 
ушло 70 литров краски, 18 кисточек и 
26 пар перчаток.

– За это время столетний деревянный 
домик ожил на глазах. Он стал заметным, 
интересным для горожан. И все это стало 
возможным благодаря труду наших заме-
чательных добровольцев. Пора признаться: 
мы любим улицу Герцена. Бывшая Большая 
Закаменская почти не тронута новостроем 
и сохраняет архитектурные стили практи-
чески всех эпох, которые пережил Петро-
заводск. Ремонт дома на Герцена – это в 
прямом смысле способ оживить городскую 
историю, взглянуть, как менялся Петроза-
водск и что в нем осталось неизменным. 
Застроенной низкими деревянными домами 
улицы Герцена уже нет, зато сохранились 
пара строения начала ХХ века и дом Сав-

киных. Он все еще стоит на своем месте, 
правда, уже без козырька, которые можно 
увидеть на старых фото. Стоит как памят-
ник эпохе, когда люди сами строили себе 
дома: простые, порой невзрачные, но не 
лишенные эстетического шарма, – рассказал 
Сергей Другов.

Цвет 
времени

В пространстве CreatePtz на Казармен-
ской, 4 в Петрозаводске прошла выставка-
рассказ «Цвет времени». Этот вернисаж 
посвящен «Том Сойер Фесту».

– Одна из целей, которую мы ставили 
в начале фестиваля, – оживить городскую 
историю, показать, что старинное деревян-
ное здание было и остается ценным объ-
ектом городской среды. Для этого волон-
теры первого петрозаводского «Том Сойер 
Феста» отремонтировали и покрасили фасад, 
почистили наличники и буквально вернули 
недостающие камни в фундамент, – сообщил 
организатор проекта. – Теперь мы хотим 
поделиться этим опытом с вами и расска-
зать, как волонтерский труд изменил облик 
целой улицы. Выставка «Цвет времени» 
– это наглядная история о том, как менял-
ся дом Савкиных и во что он превратился 
летом 2023 года.

На вернисаже можно было увидеть, как 
менялся дом Савкиных в течение лета. В 
одном месте активисты собрали новые и 
архивные фотографии, а также неожидан-
ные находки и инструменты, которыми 
орудовали волонтеры. Выставка интерак-

тивная, все экспонаты можно брать в руки 
и даже заглянуть в почтовый ящик, когда-то 
висевший на задней стене дома.

– Мы довольно оперативно подгото-
вили зал, нам помогла Аня Поташова из 
«Заводи». На площадке удалось компактно 
разместить фото, плакаты и инструменты 
– своеобразный базовый набор волонтера. 
Наши находки мы выложили на отдельный 
столик. Некоторые из них были найдены 
между бревнами и досками и вызвали у нас 
много вопросов, – уточнил Сергей.

Идем 
по карте

 «Том Сойер Фест» – это не только исто-
рия про восстановление городской среды. 
Волонтеры привлекли внимание горожан 
к деревянной архитектуре, показав, что 
старые дома могут быть настоящим укра-
шением города. Но не один только дом Сав-
киных прячется на улице Герцена. Бывшая 
Большая Закаменская – это музей, экспо-
зиция архитектурных стилей разных эпох, а 
также очень уютное и тихое место. Собра-
ли для вас все интересные места, которые 
спрятаны на улице Герцена. Шикарный дом 
Онегзавода, тропинки Губернаторского сада, 
разрезанный, как тортик, Дом культуры 
ОТЗ – все это на карте, которую нарисовала 
Аль-Риша Немич. А если вы хотите узнать 
больше, то переходите на сайт с картой: 
здесь мы собрали старые и новые фото, 
воспоминания местных жителей и мысли 
о том, за что мы любим улицу Герцена, – 
уточнил автор маршрута.

Выставка «Цвет времени» Ретроспектива

Дом Савкиных
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Как работнику получить компенсацию
 за проезд к месту отдыха

Работодатели обязаны возвращать деньги за проезд не чаще одного 
раза в два года

В Карелии работники могут получить 
компенсацию за проезд к месту отдыха и 
обратно. Такая гарантия предусмотрена Тру-
довым кодексом для всех граждан, которые 
работают в организациях на территориях 
Крайнего Севера и приравненных к нему 
местностях. Во время прямого эфира «ЦУР 
объясняет» замначальника Управления тру-
да и занятости Наталья Кушнерова рассказа-
ла, какие правила должны быть соблюдены 
для получения компенсации.

– Во-первых, необходимо, чтобы между 
работником и работодателем был заключен 
трудовой договор. Оплата производится не 
чаще чем раз в два года во время предостав-
ления очередного оплачиваемого отпуска, 
– сказала замначальника Управления труда 
и занятости.

Как правило, для получения компенсации 
работник должен обратиться к работодателю 
с заявлением и документами, подтверждаю-
щими расходы. После оценки достоверности 
документов работодатель примет решение о 
предоставлении компенсации.

Во время прямого эфира Наталья Куш-
нерова также отметила, что порядок оплаты 

проезда к месту отдыха устанавливается 
в зависимости от формы собственности 
организации. Например, для предприятия 
федеральной формы собственности порядок 
предоставления этой гарантии устанавлива-
ется правительством РФ, а для предприятия, 
которое находится в собственности субъ-
екта РФ, порядок разрабатывается прави-
тельством субъекта. Частные предприятия 
порядок утверждают своими локальными 
нормативными актами или предусматривают 
гарантию в коллективном договоре.

– Работодатели в своих локальных актах 
могут предусмотреть различный порядок. 
Они могут установить вид транспорта, с 
использованием которого работник отпра-
вится к месту отдыха. Также работодатель 
может установить максимальную сумму 
оплаты, но эта сумма должна быть такой, 
чтобы работник мог выехать за пределы 
территории Крайнего Севера и отдохнуть. 
Если сумма не позволила съездить отдо-
хнуть, работник может в судебном порядке 
доказать свое право на полную компенса-
цию, – объяснила замначальника Управления 
труда и занятости.

Более 6 тысяч карельских семей получили 
материнский капитал на первенца

С 2020 года изменились правила предоставления материнского 
капитала – теперь семьи получают его уже при рождении первого 

ребенка 
Отделение СФР по Карелии оформило сертификаты на 6 402 детей, которые появились 

в карельских семьях первыми. 
Программа материнского (семейного) капитала действует с 2007 года. В 2023 году пер-

вым детям, давшим право на маткапитал, исполнится уже 16 лет. Первоначально маткапитал 
полагался за рождение вторых детей, однако с 2020 года правила изменились, и сертификаты 
на материнский капитал стали получать семьи, в которых появился первенец. 6 402 родителя 
в Карелии оформили маткапитал в связи с рождением первого ребенка.

В 2023 году размер материнского капитала за первенца составляет 586 946 рублей. Если в 
дальнейшем в семье появится еще один ребенок, то размер маткапитала увеличится. Оформ-
лять сертификат на маткапитал родителям больше не требуется: после регистрации малыша 
в ЗАГСе сертификат автоматически приходит в личный кабинет мамы на портале госуслуг.

По общему правилу распорядиться денежными средствами можно после трехлетия ребен-
ка, давшего право на маткапитал. Но есть и исключения: раньше 3 лет маткапитал можно 
использовать на приобретение жилья с помощью ипотеки или жилищного кредита, а также 
на оплату детских дошкольных учреждений.

Петрозаводский приют 
для животных ищет волонтеров 

для укладки дров
Просьбу помочь опубликовали в социальных сетях

Первый петрозаводский общественный 
приют обратился к горожанам с просьбой 
помочь уложить дрова в дровяник на офи-
циальных страницах организации в соци-
альных сетях.

«Дорогие наши друзья и помощники! При-
юту очень нужна помощь в укладке дров в 
дровяник», – говорится в сообщении.

Напомним, что этим летом руководителя 
петрозаводского приюта для животных награ-
дили почетным знаком главы республики. 
Приют работает почти 13 лет. Зоозащитники 
занимаются отловом, стерилизацией, лечением 
и содержанием бездомных животных, а также 

поиском новых хозяев. С 2017 года волонтеры 
стерилизовали более 5 тысяч бродячих собак.

Центр «Попечение» с 1 октября снова 
начнет кормить бездомных горячими 

обедами
Волонтеры собирают продукты и одежду для людей, оказавшихся 

в трудной жизненной ситуации
С 1 октября волонтеры социального 

центра «Попечение» в Петрозаводске воз-
обновляют воскресные кормления горячими 
обедами бездомных людей и людей, попав-
ших в трудную жизненную ситуацию.

– Каждый житель республики может 
участвовать в этой доброй и очень нужной 
акции. Чем можно помочь: принести в центр 
пюре и макароны быстрого приготовления, а 
также чай, сахар, печенье, конфеты и хлеб. 
Конечно, очень нужны мужская одежда и 
обувь. Огромная потребность уже сейчас в 
носках и нижнем белье, – рассказали в центре 
«Попечение».

Помощь принимают по адресу: ул. Вольная, 
1 с 10.00 до 13.00 ежедневно.

Государство помогает учиться
Многодетные семьи в Карелии получают компенсацию 

части стоимости обучения детей по программам среднего 
профобразования на платной основе

Данная мера поддержки предоставляет-
ся в рамках программы «Адресная социаль-
ная помощь» вне зависимости от наличия 
удостоверения «Многодетная семья».

Компенсация части стоимости обучения 
детей из многодетных семей по образова-
тельным программам среднего профессио-
нального образования на платной основе 
предоставляется одному из родителей либо 
совершеннолетнему ребенку в возрасте до 
23 лет, если он обучается в организации, осу-
ществляющей образовательную деятельность 
по имеющим государственную аккредитацию 
образовательным программам. 

В августе 2023 года в отделение по рабо-
те с гражданами в Петрозаводске Центра 
социальной работы обратилась жительница 
Новой Вилги Татьяна Осипова с заявлением 
о предоставлении компенсации части сто-
имости обучения на платной основе своей 
дочери Ульяны. 

Семья заявительницы многодетная, мало-
обеспеченная. С 1 сентября 2019 года Ульяна 
обучалась платно в Карельском колледже 
культуры и искусств имени Героя Советского 
Союза А. М. Лисицыной. Согласно договору 
плата за весь курс обучения сроком 3 года 
10 месяцев составила 176 000 рублей, за один 
год обучения – 44 000 рублей. В июне 2023 года 
Ульяна завершила обучение. В конце августа 
Татьяне была назначена и выплачена компен-
сация в размере 50% от стоимости одного года 
обучения в размере 22 000 рублей. 

Выплата компенсации производится один 
раз в год. Заявление о назначении компенса-
ции предоставляется по завершении учебного 
года, но не позднее 31 декабря года, в котором 
завершено обучение.

По вопросам предоставления компенсации 
следует обращаться в отделение по работе 
с гражданами центра по месту жительства.

Дополнительную информацию можно 
узнать, задав вопрос в группе центра в соци-
альной сети «ВКонтакте». 

Центр «Особенная красота» начал 
сотрудничать с социальными 

госучреждениями
Десять постояльцев интерната «Черемушки» приезжали 

на стрижки

Центр «Особенная красота» в Петроза-
водске начал сотрудничество с социальными 
госучреждениями и пансионатами Карелии. 
В парикмахерскую приехали постояльцы 
интерната «Черемушки». Специалист центра 
подстригла, покрасила и сделала укладки 
для десятерых человек.

Как рассказала специалист из интерната, 
сейчас у них в учреждении нет своего мастера-
парикмахера и предложение о сотрудничестве 
с «Особенной красотой» им просто необходи-
мо. Отметим, в пансионате 280 проживающих.

– Мы готовы работать со всеми учрежде-
ниями: социальными центрами, пансионатами, 

интернатами. Мы можем принимать посто-
яльцев у себя в центре, а можем выезжать в 
учреждения. Работаем мы по официальным 
льготным ценам. И трудоустройство у нас 
тоже официальное. Нам нужны мастера-
парикмахеры, мастера по маникюру. Каби-
нет массажа, где трудоустроен инвалид по 
зрению, уже работает по полной загрузке. 
В ближайшее время оформим еще одного 
массажиста для работы по сменам, – гово-
рит директор центра «Особенная красота» 
Оксана Димитрова.

«Особенная красота» открылась в Петро-
заводске на улице Станционной, 24 в начале 
августа. Ирина узнала о возможности трудо-
устройства для лиц с ОВЗ и устроилась на 
должность администратора.

– Я здесь работаю с 1 сентября. Вы знае-
те, мне нравится. Я отвечаю на телефонные 
звонки, записываю клиентов к специалистам, 
встречаю наших посетителей, организую 
встречи. Думаю, когда салон немножко 
раскрутится, будет больше народу ходить, 
будет интереснее.

Напомним, помещение под социальную 
парикмахерскую на улице Станционной выде-
лили большое – почти 300 квадратных метров. 
Именно поэтому на одном виде деятельности 
не стали останавливаться, а расширили функ-
ции до центра. Ремонт проходил на средства 
госсубсидий поэтапно, но большой вклад внес-
ли и спонсоры.

В центре будут работать кабинет массажа, 
кабинет маникюра, парикмахерская и кабинет 
для визажиста.



22  КАРЕЛИЯ  N№ 37 (3169) 21 сентября 2023 года   ЧЕТВЕРГСпорт

Карельские гимнасты стали призерами 
соревнований в Великом Новгороде
Воспитанники спортшколы Петрозаводска заполучили 

серебро и бронзу

Воспитанники спортивной школы 
№ 1 Петрозаводска завоевали медали пер-
венства Северо-Западного федерального 
округа в Великом Новгороде.  

В командном многоборье карельские 
юниоры стали серебряными призерами. В 

состав команды вошли Арсений Богданов, 
Ренат Рудович, Тимофей Узляков, Михаил 
Латышев, Олег Ареховский. Также Карелию 
представили Мария Поглазова, Алена Вага-
нова, Ксения Миронова и Мария Германова, 
которые завоевали бронзу.

Больше 1 500 человек 
приняли участие в «Кроссе нации» 

16 сентября республика присоединилась 
ко Всероссийскому дню бега

«Кросс нации» проводится ежегодно с 
целью популяризации здорового образа 
жизни и привлечения россиян к регулярным 
занятиям физической культурой и спортом.

В Карелии самый масштабный праздник 
по традиции состоялся в Петрозаводске, где на 
различные дистанции «Кросса нации» вышли 
более 800 любителей бега и северной ходьбы. 
Всего участие в празднике на набережной 
Онежского озера приняли более 1 500 человек.

На набережной Онежского озера для 
участников и зрителей работали стартовый 
городок, площадка по спортивному ориенти-
рованию «лабиринт» и площадка спортком-
плекса ГТО.

Бегуны могли выбрать спортивную дистан-
цию на время или принять участие в массовом 
забеге на 1 км 900 метра без учета време-
ни. Любители северной ходьбы преодолели 
спортивную дистанцию с учетом времени на 
3 км 800 метров.

На церемонии открытия «Кросса нации» 
участников приветствовал первый замести-
тель министра образования и спорта Карелии 
Антон Чивин:

– «Кросс нации» стартует по всей стране, 
объединяя всех тех, кто регулярно занима-
ется спортом, сохраняет приверженность 
ценностям здорового образа жизни. Желаю 
все участникам продемонстрировать свои 
мастерство, характер, волю к победе. Наде-
юсь, Всероссийский день бега «Кросс нации» 
запомнится дружеской атмосферой, спор-
тивным задором и радостью общения. Успе-
хов вам и легкого финиша!

В церемонии также приняли участие 
временно исполняющая обязанности главы 
Петрозаводска Инна Колыхматова и двукрат-
ная олимпийская чемпионка Анна Богалий.

Самым юным участникам «Кросса 
нации» возрастом до 7 лет перед стартом 
сделали аквагрим, затем они пробежали 
500 метров без учета времени.

Все победители на различных дистан-
циях получили кубки Министерства спорта 
РФ. А юные петрозаводчане – знаки отли-
чия ГТО.

«Кросс нации» прошел в рамках нацпро-
екта «Демография» федерального проекта 
«Спорт – норма жизни».

Наши футболистки 
вторые на Северо-Западе

Республику представили воспитанницы 
спортшколы № 7 Петрозаводска

Футболистки спортивной школы
 № 7 Петрозаводска завоевали серебро 
на чемпионате Северо-Запада в Пскове. 
Об этом сообщили в мэрии карельской 
столицы.

Чемпионат среди женских команд завер-
шился 13 сентября. Карельские футболистки 
обыграли сборную ШСК «Кунья» со счетом 

6:0. Победа позволила воспитанницам спор-
тшколы № 7 подняться на второе место и 
заполучить серебро.

Также петрозаводчанка Валерия Холь-
шева стала обладателем индивидуального 
приза в номинации «Лучший полузащитник». 
Команду подготовили Сергей Ершов и Сергей 
Колышев.

Шесть медалей завоевали сестры 
Мельниковы на всероссийских 

соревнованиях по шашкам
Соревнования проходили в Краснодарском крае

Воспитанницы отделения шашек спортивной школы № 2 Петрозаводска заво-
евали шесть медалей на всероссийских соревнованиях «Крымский мост-2023». Об 
этом сообщает паблик «Спорт – норма жизни Карелия».

Соревнования проходили в Краснодарском крае.
Среди девушек до 11 лет Эмилия Мельникова стала победительницей в дисциплине 

«русские шашки – молниеносная игра». В двух других видах программы Эмилия стала 
серебряным призером.

Среди девушек до 17 лет Евдокия Мельникова завоевала две бронзовые медали. Ее 
сестра Мария Мельникова стала обладательницей одной бронзовой награды.

Евдокия Мельникова выполнила норматив на присвоение спортивного звания «Кандидат 
в мастера спорта России».

Сестры Мельниковы – многократные призеры всероссийских соревнований по шашкам. 
Девочки умело обыгрывают взрослых и опытных соперников. 
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Акционерное общество «Прионежская сетевая компания» в соответствии с положениями 
Стандартов раскрытия информации субъектами оптового и розничных рынков электрической 
энергии, утвержденных Постановлением Правительства Российской Федерации от 21.01.2004 г. 
№ 24, сообщает следующее.

На сайте www.zakupki.gov.ru размещена информация о внесении изменений в ранее рас-
крытую информацию:

• о проведении закупок товаров, необходимых для производства регулируемых услуг 
(включая использование конкурсов, аукционов), с указанием наименований товаров и пред-
полагаемых объемов закупок (изменения в план закупки товаров (работ, услуг) АО «ПСК» на 
2023 год, утверждены решением Совета директоров АО «ПСК» (протокол № 187 от 16.08.2023 г.).

Полезная информация • Объявления

Российская Федерация
Республика Карелия

МИНИСТЕРСТВО ИМУЩЕСТВЕННЫХ И ЗЕМЕЛЬНЫХ ОТНОШЕНИЙ
185035, г. Петрозаводск, ул. Герцена, 13, тел. (8142) 78-24-59, факс (8142) 76-10-95

РАСПОРЯЖЕНИЕ
от 5 сентября 2023 года  № 454-р

О выполнении комплексных кадастровых работ
В соответствии со статьей 42.2 Федерального закона от 24.07.2007 № 221-ФЗ «О кадастровой 

деятельности», государственной программой Российской Федерации «Национальная система 
пространственных данных», утвержденной постановлением Правительства Российской Феде-
рации от 01.12.2021 № 2148, распоряжением Правительства Республики Карелия от 20 июня 
2016 года № 445р-П:

Провести комплексные кадастровые работы в отношении кадастровых кварталов 
10:07:0010410, 10:07:0010413, 10:07:0010415 в муниципальном образовании «Сортавальское 
городское поселение» за счет средств бюджета Республики Карелия. 

Планируемые сроки выполнения комплексных кадастровых работ: с даты заключения 
государственного контракта на основании Федерального закона от 05.04.2013 № 44-ФЗ «О 
контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспечения государственных 
и муниципальных нужд» до 15 декабря 2023 года.

И.о. Министра О. В. КУЧКОВА

На Госуслугах стартовал прием заявок 
на бесплатные курсы по программированию

Подать заявление на обучение в 2023/24 учебном году 
можно до 30 сентября 

Карельские школьники 8–11-х классов, 
студенты колледжей или техникумов могут 
бесплатно научиться программированию 
в рамках федерального проекта «Код буду-
щего». 

Записаться можно на один из курсов 
от Яндекса, 1С, Учи.Дома, МЭО, МГТУ им. 
Баумана, Университета Иннополис, МФТИ 
и других ведущих образовательных органи-
заций. Выучить можно Python, Java, C++, 
C#, 1С, Lua, SQL, JavaScript и другие языки. 

Есть курсы начального уровня подго-
товки для новичков в программировании, 
базового уровня подготовки для знающих 
основы программирования и продвинуто-
го для опытных программистов. Обучение 
состоит из 144 часов. На старте проекта 
уже открыто 68 курсов программирования, 
и их число постоянно растет. Доступно как 
очное, так и дистанционное обучение. 

– Во всех отраслях экономики: меди-
цине, сельском хозяйстве, строительстве 
– все больше требуется профессионалов, 
владеющих современными цифровыми тех-
нологиями. И проект «Код будущего» – это 
вклад в будущее страны, – отмечает заме-
ститель руководителя администрации главы 
Карелии – начальник управления инфор-
матизации и защиты информации Наталья 
Никольская – И еще в проекте ценно, что 

детям из отдаленных уголков Карелии стало 
доступно общение с квалифицированными 
педагогами и практикующими программи-
стами, готовыми передать школьникам 
самые востребованные временем знания. 

Узнать о площадках для очных занятий в 
Карелии можно через интерактивную карту 
на госуслугах.

Как подать заявку:
1. Выберите формат и курс обучения 

на сайте проекта. На госуслугах заявление 
могут подать школьник/студент колледжа 
или техникума, его родитель или законный 
представитель.

2. Дождитесь получения ссылки на 
вступительное испытание. Ссылка придет 
в личный кабинет на госуслугах после про-
верки заявления.

3. Пройдите вступительное испытание 
в течение 10 рабочих дней с момента полу-
чения ссылки.

4. Заключите договор с образовательной 
организацией на бесплатное обучение.

Успешно сдав итоговые экзамены, 
школьники и студенты колледжей полу-
чат сертификат об окончании курса. 

Курсы по программированию проходят 
в рамках федерального проекта «Развитие 
кадрового потенциала ИТ-отрасли» нацпро-
екта «Цифровая экономика РФ».  

Начался прием заявок на соискание премии 
«Душа Карелии» 

Прием заявок проводится по 13 октября
С 15 сентября начался прием заявок на 

соискание премии Министерства культуры 
РК «Душа Карелии» в области самодеятель-
ного художественного творчества.

На соискание премии могут выдвигаться 
руководители самодеятельных коллективов 
народного художественного творчества, 
индивидуальные исполнители самодеятель-
ных коллективов народного художествен-
ного творчества, самодеятельные мастера в 
области декоративно-прикладного искусства 
за вклад в развитие народного художествен-
ного творчества, индивидуальные авторы 
и (или) коллективы авторов, исполнители 
и (или) коллективы исполнителей за выда-
ющиеся творческие достижения в сфере 
сохранения и развития народных художе-
ственных традиций.

Выдвигать кандидатуры могут органы 
исполнительной власти, местного само-
управления, правления творческих союзов, 
общественные объединения, организации.

Для выдвижения направляют следующие 
документы и материалы:

– ходатайство о выдвижении кандида-
туры на соискание премии;

– подробная творческая характеристика 
на соискателя;

– аудио– и видеозаписи творческой 
деятельности соискателя (на цифровых 
носителях);

– фотографии работ, каталоги, про-
спекты, буклеты, печатные издания, иные 
материалы, демонстрирующие результаты 
деятельности соискателя;

– рецензии, статьи, отзывы, другие мате-
риалы, свидетельствующие об общественном 
признании соискателя и его произведений;

– письменные рекомендации ведущих 
деятелей культуры и искусства (при нали-
чии).

Документы и материалы направляются в 
адрес Центра народного творчества и куль-
турных инициатив (185035, г. Петрозаводск, 
пл. Ленина, 2).

Решение о присуждении премии прини-
мается на заседании конкурсной комиссии, 
проводимом не позднее 1 ноября.

Минэкономразвития РФ объявило 
о старте заявочной кампании на конкурс 

«Мой добрый бизнес»
Карельские социальные предприниматели и НКО могут подать 

заявку на участие до 15 октября
 Принять участие в конкурсе могут соци-

альные предприниматели и НКО. Заявки 
принимаются на сайте конкурса. Получить 
консультацию жители Карелии могут в 
центре «Мой бизнес», позвонив в рабо-
чее время по телефону 8 (814-2) 44-54-00 
(доб. 141, 160).

Конкурс проходит в восьми номинациях:
• Лучший проект в сфере поддержки 

и реабилитации людей с ограниченными 
возможностями здоровья.

• Лучший проект в сфере социального 
обслуживания.

• Лучший проект сфере дополнительно-
го образования и воспитания детей.

• Лучший проект в культурно-просве-
тительской сфере.

• Лучший проект в сфере здорового 
образа жизни, физической культуры и 
спорта.

• Лучший проект в сфере социального 
туризма.

• Лучший проект в сфере разработ-
ки технических средств реабилитации и 
IT-технологий, направленных на решение 
социальных проблем общества.

• Лучший проект в сфере обеспечения 
занятости, социально активной деятельности 
лиц, нуждающихся в социальном сопрово-
ждении.

Также предусмотрены специальные номи-
нации «Социальный проект без границ» от АО 
«Российский экспортный центр» и «Лучший 
социальный проект года в области сохране-
ния и развития народных художественных 
промыслов» от ассоциации «Народные худо-
жественные промыслы России».

Конкурс будет проводиться в четыре этапа:
• До 15 октября прием заявок на регио-

нальный этап конкурса.
• До 20 декабря проведение региональ-

ного этапа.
• С 10 января по 1 апреля 2024 года про-

ведение межрегионального этапа.

Православный центр Петрозаводска 
пригласил взрослых и школьников изучать 

Новый Завет
1 октября по благословению митрополита Петрозаводского и Карельского 
Константина начинается новый учебный год в Духовно-просветительском 

православном центре во имя преподобного Александра Свирского
На занятиях по изучению Священного 

Писания слушатели знакомятся со свято-
отеческими толкованиями новозаветных 
текстов, а также современной практикой 
исполнения Евангельских заповедей. Заня-
тия ведет кандидат богословия иеромонах 
Аркадий (Лозовский). Встречи проходят 
каждое воскресенье в 14.30.

«Основы православия» – основной курс 
для взрослых. Программа содержит краткие 
сведения по догматическому и нравствен-
ному богословию, истории Православной 
Церкви, церковному Уставу и учит еже-
дневному приложению духовных знаний 
на практике. Занятия ведет кандидат бого-
словия священник Константин Павлюченко. 
Они проходят каждое воскресенье в 16.00.

По воскресеньям занимаются дети от 5 до 
18 лет. Дети возрастом от 5 лет разбиваются 

на несколько групп: 1-я (дошкольная), 2-я 
(7–9 лет), 3-я (10–12 лет), а также старшая 
группа для подростков. Ученики изучают 
основы христианского вероучения с учетом 
возрастных законов восприятия, а также 
изучают богослужение, учатся петь, выши-
вать, готовят спектакли. Начало занятий у 
детей по воскресеньям в 12.30. У подростков 
в 15.00.

Каждое воскресенье в 10.00 священ-
ник совершает Божественную литургию в 
домовом храме Иверской иконы Божией 
Матери. За богослужениями поет детский 
хор, который предварительно разучивает 
соответствующие песнопения. Чтец и алтар-
ники также из числа подготовленных ребят. 
В 14.30 между занятиями учащиеся дети 
собираются на молебен  Александру Свир-
скому, небесному покровителю центра.

16+

Приглашаем рекламодателей 
к сотрудничеству 

с газетой «Карелия»
Телефон рекламного отдела газеты «Карелия» 

8 (814-2) 78-53-17
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Анна ГРИНЕВИЧ
Фото Михаила НИКИТИНА

Персональная выставка художника Бориса Акбулатова 
«Город, цветы и фантазия» в Доме ремесел на улице Кирова 
представляет собой трилогию: город детства художника, 
лирический акварельный Петрозаводск и впечатления 
этого лета – «дворовый» город. Бонусом идет цветочная 
тема, поддерживающая атмосферу тихой радости и грусти 
от города, который мы и знаем, и не знаем совсем.

На вернисаже художник Наталья Кошелева сказала, 
что Петрозаводск рисовать сложно, мало кто берется это 
делать. Как правило, художникам интереснее писать при-
роду или портреты людей. Увидеть «свой» город и инте-
ресно показать его искушенным зрителям могут немногие 
приезжие художники (например, Бадри Топурия) и Борис 
Акбулатов.

– Я рисую Петрозаводск почти 60 лет. Эйла Тимонен это 
подтвердит. Мы с ней вместе ходили в студию во Дворце 
пионеров. Я любил этот красивый город, в котором прошло 
детство, потом он стал уходить, меняться. Сейчас Петроза-
водск все больше приобретает столичный вид. Многие мои 

работы связаны с двумя районами – Голиковкой и Зарекой. 
Я там родился, там живу и теперь. Я помню, как эти места 
выглядели в послевоенное время – это был город-деревня. 
Сейчас стремительно наступает другое время. Этим летом 
я совершал экскурсии по дворам. Их жизнь представляет 
на выставке непарадный Петрозаводск. В последнее время 
я часто задумываюсь: город для человека или человек для 
города? Пока я не занимался этим вопросом, но планирую 
начать, – рассказал Борис Акбулатов.

– У Бориса удивительное чувство цвета, и он умеет 
передать настроение. Он не просто рисует, он осмысляет 
увиденное философски, – подтвердил школьный товарищ 
Бориса Акбулатова Леонид.

Личное отношение к Петрозаводску хорошо видно в рабо-
тах Акбулатова – в настроении, в деталях, которые выделяет 
художник, в особом домашнем настрое. Не удивительно, 
что на открытие выставки в Дом ремесел пришли не только 
коллеги художника, но и его соседи. Оказалось, кстати, что 
Любовь Герасева, с которой Бориса и Галину Акбулатовых 
связывает в основном заонежская жизнь, в детстве жила с 
художником в одном подъезде и мечтала, чтобы тот рисовал 
не соседских бабушек, а ее.

Сейчас и общественный активист Любовь Герасева, и 
руководитель организации «Заонежская изба» Наталья Вильк, 
заинтересованная в сохранении традиций Заонежья, говорили 
о Фоймогубской галерее, которую 20 лет назад основали 
Борис и Галина Акбулатовы, и с тех пор художественное 
пространство стало не только гордостью местных жителей, 
но и местом культурного паломничества.

– Создание деревенской галереи такого уровня я считаю 
небольшим гражданским подвигом Акбулатовых. А может, 
и большим – время покажет. Я уверена, что галерею надо 
сохранить. На работах, выставленных в галерее, выросло 
целое поколение фоймогубских жителей. Сюда вложены 
труд и душа многих художников, – сказала на вернисаже 
Любовь Герасева.

Наталья Кошелева, выступающая от имени Союза худож-
ников Карелии, обратила внимание, что работы Бориса 
Акбулатова, посвященные Петрозаводску, нуждаются в 
тиражировании, потому что могут представить и для мест-
ных жителей, и для туристов живой город в современном 
виде и в исторической перспективе.

Выставка «Город, цветы и фантазия» будет работать до 
30 сентября.

Петрозаводск в перспективе
В 1965 году фотография школьника Бори Акбулатова попала на обложку пригласительного 

билета в художественную студию Дворца пионеров. На снимке мальчик рисует Петрозаводск. 
За прошедшие почти 60 лет ничего не изменилось: художник Борис Акбулатов продолжает 
фиксировать свои впечатления от города. Увидеть столицу Карелии глазами мастера можно 

на выставке в Доме ремесел

Петрозаводский порт

Борис и Галина Акбулатовы на вернисаже

Розовый дом

Городские виды
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